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Ingeniería Aeroespecial se suma a la oferta académica
Para el diseño del programa participaron especialistas de la NASA, el INAOE, la AEM y la Universidad del Pacífi co.

PUBLICACIÓN SEMANAL NO. 676 MIÉRCOLES, 21 DE OCTUBRE DE 2015

La Asociación Civil y la Facultad de Ingeniería en Agronomía buscan 
detonar proyectos en benefi cio de las comunidades más necesitas.

Las Águilas UPAEP suman tres triunfos de forma consecutiva tras derrotar a la UMAD, 
la Universidad Veracruzana y el ITESM Puebla dentro de la División 1 de la Liga ABE.

UPAEP, sede del 9º Maratón Nacional de 
Conocimientos de ANFECA

Serie ganadora para las Águilas 

Thesigning, XXVI Encuentro 
Nacional de Escuelas de 

Diseño Grá� co
El programa conformado por talleres, conferencias, exposiciones y me-
sas redondas formó parte del festejo del XXV aniversario de la Facultad 
de Diseño Gráfi co y Digital

Participaron 390 estudiantes de 32 distintas instituciones de todo el país quienes compitieron en 
áreas de administración, mercadotecnia, contabilidad, fi nanzas e informática administrativa.
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Las Águilas 
se enrachan 

Fútbol UPAEP empata contra UDLAP

y gana punto extra en penales

EL EQUIPO DE BÁSQUETBOL VARONIL SUMA TRES VICTORIAS CONSECUTIVAS.

Las Águilas UPAEP tuvieron una 
serie perfecta al viajar a Xalapa 
para derrotar a la Universidad Ve-
racruzana por 120-54 y luego visitar 
la duela del ITESM Puebla para salir 
con un triunfo de 89-60 y así sumar 
tres triunfos de forma consecutiva 
(4 total) dentro de la División 1 de 
la Liga ABE. 

Ante los Halcones, las Águilas to-
maron el dominio del encuentro 
desde el primer minuto con accio-
nes de Antonio Ortiz debajo del aro 
y Uriel Beltrán en coladas y tiros de 
tres. El buen estado físico de los po-
blanos permitió mantener ese ritmo 
agresivo hasta el fi nal y fue en el úl-
timo periodo donde la UPAEP con-
siguió anotar más puntos: Luis Gó-

Con marcador de 0-0 las Águilas 
UPAEP empataron en casa ante los 
Aztecas de la UDLAP en su segundo 
partido de la eliminatoria CONA-
DEIP de Segunda Fuerza. En los pe-
nales, los dirigidos por Édgar Cabre-
ra vencieron 4-1 y se adjudicaron el 
punto extra por lo que llegaron a 
cinco unidades en la temporada.

El encuentro fue cerrado durante 
los 90 minutos con la escuadra roji-
blanca proponiendo y buscando la 
meta rival mientras que los verdes es-
peraron el contragolpe para poder 
hacer daño. La primera jugada real 
de peligro llegó hasta el minuto 30 
cuando Uriel González desbordó por 
banda izquierda y cedió en diagonal 
retrasada para Mario Olvera quien 
de primera intención disparó dejan-
do el balón por arriba del marco.

En el segundo tiempo UPAEP tuvo 

mez, José Rodríguez y Marlo Rivera 
tuvieron minutos de juego y no des-
aprovecharon la oportunidad para 
hacerse presentes en el luminoso y 
concretar la apaleada de 120-54.

En el encuentro frente a los Borre-
gos poblanos, la UPAEP supo apro-
vechar la cantidad de errores e im-
precisiones que el ITESM cometió en 
la ofensiva; así los ataques emplu-
mados fueron letales, principalmen-
te por la dinámica y rapidez que 
impusieron jugadores como Uriel 
Beltrán y Arturo Torra, quienes con 
su actuación, sumada a los aciertos 
de Kevynn Hernández y Antonio Or-
tiz sentenciaron el 89-60. 

La próxima serie que tendrán las 
Águilas (en ambas ramas) en la 
Liga ABE será visitando al ITESM Hi-
dalgo y Toluca el 23 y 24 de octubre 
respectivamente.

la mayoría en la posesión de balón y 
también las jugadas más peligrosas. 
Para el minuto 23 Marco Ramírez se 
quedó cerca de contactar el balón 
que Uriel González mandó en tiro li-
bre a segundo poste; siete minutos 
después Marco Olmos cabeceó una 
pelota y la mandó por un costado 
de la portería defendida por Mauri-
cio Popp. Finalmente al 35 el mismo 
Olmos dejó ir la jugada más clara del 
encuentro al rematar la esférica ha-
cia un costado cuando no tenía mar-
ca y estaba de frente a la portería.

En la tanda de penales Edson 
Rivera, Eduardo Andrade, Oliver 
Aburto y Uriel González anotaron 
por las Águilas, mientras que por los 
Aztecas sólo anotó Edgar Salas y 
fallaron Pablo Espinosa y Elías Cruz.

La próxima semana, viernes 23 de 
octubre, la UPAEP recibirá a la Uni-
versidad del Fútbol en punto de las 
14:00 horas. 
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tu alberca!
¡Aprovecha

A partir del 21 de octubre el servicio 
está al 50%; para más información 
acude a la ofi cina 01 de promo-
ción deportiva, ubicada enfrente 
de la alberca.
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:
el universitario@upaep.mx

Puedes incluirte como:
REPORTERO

DISEÑADOR

FOTÓGRAFO

EDITOR

DISTRIBUIDOR

Recuerda que puedes liberar tu servicio 
de beca y prácticas profesionales.

“Visión y palabra de los estudiantes”

¡Que no se te olvide!
Recuerda que el domingo 
25 de octubre iniciará el 
horario de invierno, por 

lo que deberás atrasar tu 
reloj 1 hora.
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“Querer y ser querido, confi ar en los demás y que confíen en no-
sotros, es una necesidad básica del ser humano. Desde pequeños 
necesitamos abrazar y que nos abracen”.

Agustín Dosil

Cuando la vida te da oportunidades siempre tienes las dos in-
mortales opciones: sí o no; dejarlo o tomarlo, seguir o parar. En 
ocasiones, dejamos ir ciertas oportunidades que tal vez ya no 
eran para nosotros porque fue demasiado tarde cuando lo de-
cidiste y como dice un poeta argentino, al fi nal son trenes que si 
no paran en tu estación, en otra lo harán.
Pero, ¿qué pasa cuando esa oportunidad es tu felicidad? Bien dicen 
que siempre vendrán cosas mejores, pero… ¿si en ese momento esa 
es tu felicidad? Tal vez esa sea la razón por la que hay muchas perso-
nas que no son felices, o incluso no conocen ese gran sentimiento y 
solo el diccionario les enseñó que existe la felicidad.
Hoy puedo decir que sé el signifi cado de la felicidad y no solo por un libro; 
la vivo, la siento, la tengo, y desde hace mucho, pero en ocasiones la guar-
damos por egoísmo, apatía o simplemente porque no sabemos reconocer 
la verdadera felicidad, porque la idealizamos tanto, que cuando llega ni 
siquiera lo notamos.
Pero cuando desempolvamos esa caja llena de recuerdos y nos atrevemos a se-
guir llenándola de esos momentos que nos hace ser nosotros y nos regalan una 
sonrisa y un brillo especial en los ojos, es cuando esa caja, esa palabra, esa acción, 
ese momento, ese día, esa llamada, ese hecho, toma un sentido más grande, po-
deroso y único, porque si algo está claro es que ni las acciones ni los momentos se 
repiten, y está en ti ponerles nombre e intensidad a cada segundo que vives.
Así que pon atención a cada momento, tal vez no te has dado cuenta y tú tam-
bién ya has experimentado esa felicidad verdadera. Como dice Haruki Murakami 
“a fi n de cuentas, ¿quién puede decir lo que es mejor? No te reprimas por nadie y, 
cuando la felicidad llame a tu puerta, aprovecha la ocasión y sé feliz.”



COLABORACIÓN

LIZETH RUGERIO

es el problema de salud más frecuente que afecta 

a la población femenina
OCTUBRE, MES DE SENSIBILIZACIÓN DEL CÁNCER DE MAMA A NIVEL MUNDIAL

La Universidad será sede del 2º. Co-
loquio de Divisiones Profesionales de 
la Sociedad Mexicana para la Divul-
gación de la Ciencia y la Técnica 
(SOMEDICyT) del 29 al 31 de octubre 
para albergar a los socios titulares 
de esta organización conformada 
por divulgadores, científi cos, técni-
cos, periodistas, profesores, comuni-
cadores y especialistas de diversas 
disciplinas de todo el país.

La Asociación fue fundada en 
1986, y actualmente ha llegado a 
prácticamente todos los Estados 
de la República Mexicana a través 
de múltiples actividades llevadas a 
cabo por sus socios como cursos de 
divulgación, exposiciones de cien-
cia, talleres de ciencia para niños, 
jóvenes y maestros, participación 
continua en ciclos de conferen-

El primer listón o lazo rosa que se 
utilizó como símbolo de compromi-
so para crear conciencia sobre el 
cáncer de mama, fue utilizado en 
otoño de 1991, cuando la Funda-
ción Susan G. Komen los obsequió 
a los participantes de una carrera 
en la ciudad de Nueva York, en alu-
sión a los sobrevivientes de cáncer 
de mama. Desde aquél momento 
octubre ha sido designado como el 
“Mes de Sensibilización del Cáncer 
de Mama “que se celebra en todo 
el mundo con el propósito de au-
mentar la cultura de la detección 
temprana, tratamiento y cuidados 
paliativos del cáncer de mama.

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) cada año se 
detectan 1.38 millones de casos 
y 458 mil fallecen por esta cau-
sa. La incidencia de este tipo de 
cáncer actualmente  es similar en 
los países desarrollados y los que 
se encuentran en desarrollo, pero 
la mayoría de muertes se da en 
países de bajos ingresos. 

En nuestro país, según la Norma Ofi -
cial Mexicana NOM-041-SSA2-2011 
para la Prevención, Diagnóstico, 
Tratamiento, Control y Vigilancia Epi-
demiológica del Cáncer de Mama, 

se deben contemplar tres medidas 
de detección: la autoexploración, 
el examen clínico de las mamas y 
la mastografía. La autoexploración 
debe realizarse a partir de los 20 
años, el examen clínico a partir de 
los 25 años y la mastografía de los 40 
a los 69 años, cada dos años.

A nivel mundial, el cáncer de 
mama se encuentra entre las 
principales causas de muerte por 
cáncer junto con las de pulmón, 
hígado, estómago y colon (OMS 
2014). En México, para la pobla-
ción de 20 años y más, es la cuarta 
causa de mortalidad por tumores 
malignos (7.9%) y la segunda en-
tre mujeres de ese grupo de edad 
(15.4%); en tanto que en los hom-
bres, apenas representan 0.1% de 
las defunciones por cáncer. 

Durante este mes se te invita a 
portar un listón o moño rosa, que es 
el símbolo internacional usado por 
organizaciones, compañías y per-
sonas que se comprometen a crear 
conciencia sobre el cáncer de 
mama, mostrando así su apoyo a las 
personas con dicha enfermedad.

En general, es muy importante 
que la población participe en di-
fundir información sobre el cáncer 
de mama, para así lograr una ma-
yor sensibilidad de la importancia 
de la detección oportuna.

El cáncer de mama

Factores de riesgo importantes y frecuentes 
que debes cuidar en el Cáncer de Mama

• Antecedentes de un familiar con cáncer de mama.
• Tener 40 años o más
• Tener la primera menstruación antes de los 12 años
• Usar anticonceptivos hormonales por más de 5 años
• Tener el primer hijo después de los 30 años
• No haber tenido hijos
• Tener la última menstruación después de los 52 años
• Tomas hormonas para la menopausia
• Obesidad
• Tabaquismo
• Sedentarismo

UPAEP será sede del 2° Coloquio 
Profesionales de la SOMEDICyT

cias, realización de un Congreso 
bianual, coedición de libros y pro-
gramas de radio. 

La UPAEP tiene una estrecha re-
lación con la SOMEDICyT desde el 
año 2002, siendo ésta agrupación 
uno de los miembros fundadores 
de la RED Nacional de Actividades 
Juveniles en Ciencia y Tecnología 
y del proyecto ExpoCiencias. Pos-
terior a esta fecha se crea dentro 
de la Dirección de Investigación de 
nuestra Universidad la Coordinación 
de Divulgación Científi ca a cargo 
del Mtro. Roberto Faustino Hidalgo 
Rivas, quien es también miembro ti-
tular de la Sociedad Mexicana. 

El Consejo Directivo 2014-2016 a 
cargo de su Presidente el Dr. Jorge 
Padilla ha asignado la sede del 2º. 
Coloquio de Divisiones Profesiona-
les a la UPAEP a través de su Coordi-
nación de Divulgación Científi ca, el 
cual tendrá verifi cativo en el Centro 

de Vinculación y en diferentes au-
las de la Universidad. En el marco 
del Coloquio se tratarán temas de 
relevancia como la revisión de for-
mulaciones prospectivas, el análisis 
y validación de propuesta de la 
Sociedad, la defi nición de misiones 
y alcances de cada una de las Di-
visiones Profesionales y el desarrollo 
de propuestas de proyectos para el 
año 2016. 

Dentro de las Divisiones Profesio-
nales que tendrán actividad en el 
Coloquio se encuentran temáticas 
como: desarrollo de material di-
dáctico para la divulgación, edu-
cación no formal, gestión para 
la comunicación de la ciencia, 
museografía en temas de cien-
cia y tecnología, internet para la 
divulgación, investigación en co-
municación de la ciencia, medios 
audiovisuales, periodismo de la 
ciencia, publicaciones y divulga-

ción escéptica. El día sábado 31 de 
octubre se impartirán dos talleres 
bajo las temáticas “Formulación de 
propuestas de proyectos de divul-
gación” y “Divulgación a través de 
blogs y redes sociales”. 
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EL PROGRAMA ACADÉMICO  ARRANCARÁ EN OTOÑO 2016.

La UPAEP dio a conocer su progra-
ma académico en Ingeniería Ae-
roespacial, diseñado por el cuerpo 
de académicos del Decanato de In-
genierías y con el apoyo del Dr. José 
Hernández Moreno primer astronau-
ta de la NASA de origen mexicano 
y también miembro del claustro de 
profesores de la Universidad en coor-
dinación con académicos de institu-
ciones de los Estados Unidos.

En conferencia de prensa, el Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrector 
Académico de la UPAEP subrayó 
que en el diseño del programa de 
Ingeniería Aeroespacial participan 
especialistas de la NASA, de la  
Agencia Espacial Mexicana, el Insti-
tuto Nacional de Astrofísica, Óptica 
y Electrónica (INAOE), la Universi-
dad del Pacífi co de Estados Unidos, 
el Colegio Imperial de Inglaterra y 
la empresa Bombardier Aerospace 
México, que en coordinación con 
el Dr. Hernández Moreno, a través 
de sus asesorías fortalecieron la cu-
rrícula del nuevo programa.

Dijo que una de las fortalezas de 
la UPAEP para arrancar esta inge-
niería en Otoño de 2016, es que 
cuenta con las carreras de electró-
nica, mecatrónica y la Ingeniería 
en Diseño Automotriz, Ingeniería 
Industrial y Manufactura de Auto-
partes, que complementan de ma-

nera importante el programa de 
Ingeniería Aeroespacial.

Enfatizó que el programa está sus-
tentando en la capacidad tecnoló-
gica de los profesores de la UPAEP y 
de los especialistas que asesoraron 
y contribuyeron a la conformación 
de la Ingeniería Aeroespacial.

Asimismo el Mtro. Eugenio Urrutia, 
advirtió que en diferentes partes 
del mundo los clusters automotrices 
están vinculados al campo aeroes-
pacial, y en Puebla el paso natural 
será evolucionar de la industria au-
tomotriz a la espacial.

Aseveró que la Ingeniería Aeroes-
pacial tendrá una duración de cua-
tros años y medio y los estudiantes 
interesados podrán tramitar becas o 
fi nanciamiento, como en cualquier 
otra carrera que se oferta en la UPAEP.

Para el periodo de apertura, el 
Mtro. Eugenio Urrutia subrayó que se 
esperan recibir entre 30 y 40 estudian-
tes que tendrán la oportunidad de 
comenzar esta carrera que al igual 
que resto de las que se imparten en 
la UPAEP, cuentan con una planta 
docente altamente preparada.

Por su parte el Dr. José Hernández 
Moreno, destacó que la creación de 
la Ingeniería Aeroespacial represen-
ta el inicio de algo muy interesante 
para el desarrollo del estado de 
Puebla en esta disciplina del conoci-
miento, “porque esto va a facilitar a 
las empresas que estén consideran-
do instalarse en México a ver a Pue-
bla como un lugar viable y con mu-

chas oportunidades porque vamos a 
estar formando a los ingenieros que 
vayan necesitando en el sector pro-
ductivo. Además de que estaremos 
generando un cluster en Puebla de 
la industria aeroespacial.”

De igual forma dijo en México se 
requiere de estudiantes preparados 
en aeronáutica para responder a las 
necesidades del mercado laboral, 
que desarrollen sus habilidades y ta-
lentos, porque agregó que la mano 
de obra de los mexicanos es de ca-
lidad y competitiva a nivel mundial.

Cabe señalar que en la confe-
rencia de prensa también se con-
tó con la presencia del Dr. Carlos 
Robles, Director de Operaciones 
del Centro Manufacturero de Méxi-
co Aeroespacial de Bombardier, 
y exalumno UPAEP; El Dr. Miguel 
Chávez Dagostino, Director Cientí-
fi co del gran Telescopio Milimétrico 
del (INAOE); Ing. Blanca Rebollar 
Trejo, Directora de Formación de 
Capital humano especializado en 
el Campo Espacial de la Agencia 
Espacial Mexicana; Dr. José Her-
nández Moreno, también Director 
General de Luna, Tierra Enginee-
ring; Dra. Louise Stark, Chambers 
Technology Center University of the 
Pacifi c; y el Dr. Andrés Martínez, de 
la NASA Ames Research Center, y 
quien ha sido nominado como uno 
de los 20 latinos más infl uyentes en 
ciencia y tecnología en los Estados 
Unidos y el Dr. Hugo Ferrer Toledo, 
Decano de Ingenierías UPAEP.

En su intervención el Director de 
Operaciones de Bombardier Ae-
rospace México, aseguró que la in-
dustria aeroespacial está tomando 
una gran relevancia en el país, por 
lo que es necesario contar con in-
genieros formados en esta discipli-
na del conocimiento, ya que la ma-
yoría de los que están trabajando 
en esta industria que está en pleno 
crecimiento –aeroespacial- provie-
nen de otras ingenierías que tam-
bién se dedican a la manufactura 
de partes de la industria automotriz.

En ese sentido, subrayó que el 
campo de crecimiento de la indus-
tria aeronáutica en México será sig-
nifi cativo para los próximos 4 años, 
ya que “se espera un crecimiento 
de hasta en un 40 por ciento por el 
crecimiento que están registrando 
todas las industrias del sector”.

El Dr. Robles, enfatizó que los 
egresados de la Ingeniería Aeroes-
pacial tendrán la oportunidad de 
incursionar en empresas como el 
sector de la defensa, aviones co-
merciales, sector de los negocios, 
en la construcción de satélites y de-
sarrollo de tecnologías.

Ingeniería Aeroespacial
la carrera de

En su intervención, la Ing. Blanca 
Rebollar Trejo, Directora de Forma-
ción de Capital humano especia-
lizado en el Campo Espacial de la 
Agencia Espacial Mexicana, dijo que 
la UPAEP se convertirá en la tercera 
universidad del país en ofrecer la ca-
rrera de Ingeniería Aeroespacial.

El Dr. Andrés Martínez, de la NASA 
Ames Research Center, acotó que 
es importante que México participe 
en la industria aeroespacial porque 
será el futuro de la humanidad y por 
lo tanto es importante el involucra-
miento en este tipo de proyectos de 
universidades, gobierno, e iniciativa 
privada para detonarlo y construir 
sus propias tecnologías como son 
los satélites principalmente y esto 
generará industrias que demanden 
este tipo de profesionistas.

En ese mismo orden de ideas, el 
Mtro. Emilio Baños Ardavín, Rector 
de la UPAEP, en su Informe de Ac-
tividades 2014-2015, compartió con 
la sociedad en general el lanza-
miento  para Otoño de 2016 de la 
carrera en Ingeniería Aeroespacial, 
como una respuesta a la deman-
da de profesionales que existen en 
este sector de manufactura. 

Agregó que la Ingeniería Aeroes-
pacial es fruto del trabajo de profeso-
res e investigadores del Decanato de 
Ingenierías, en el que han confl uido 
colaboradores y colegas de la NASA, 
de la Agencia Espacial Mexicana, 
del INAOE, de interacciones con Uni-
versity of the Pacifi c en Estados Uni-
dos, con el Imperial College en Reino 
Unido, y con empresas como Bom-
bardier Aerospace México.

Y a partir de Otoño 2016 la UPAEP 
ofertará la carrera de Ingeniería 
Aeroespacial, al señalar el Mtro. Ba-
ños Ardavín que “este potente sec-
tor tiene como plataforma común, 
en todas las regiones donde se ha 
desarrollado, una sólida industria 
electrónica, en telecomunicacio-
nes y automotriz. Además de que 
México cuenta con esas condicio-
nes, siendo hoy en día el país con 
mayor inversión en manufactura 
aeroespacial, y sexto en inversión 
en investigación y desarrollo”. 

Asimismo, dijo que en los últimos 
diez años este sector ha crecido a 
razón de 17% anual, y al 2020 se esti-
ma que las exportaciones mexicanas 
sumen $10,000 millones de dólares. 

“Es por ello que UPAEP no sólo se 
enfocará en preparar los profesio-
nistas que este demandante sector 
requiere, sino que coadyuvará para 
propiciar que Puebla, estado que 
cuenta con un notable desarrollo en 
estas disciplinas base, capitalice el 
potencial que representa el sector”.



upaep.mx4 Miércoles, 21 de octubre 2015

EL UNIVERSITARIO

Ingeniería en Agronomía celebra con Mesa de Diálogo el 
Día Mundial de la Alimentación

THESIGNING FORMA PARTE DE LAS ACTIVIDADES POR EL FESTEJO DEL XXV ANIVERSARIO DE LA 
FACULTAD DE DISEÑO GRÁFICO DE LA UPAEP

Con motivo del Día Mundial de la 
Alimentación, el Decanato de Cien-
cias Biológicas y la Licenciatura en 
Ingeniería en Agronomía, organiza-
ron una mesa de diálogo con ex-
pertos bajo las perspectivas econó-
mica, social y científi ca el tema de 
la alimentación en México. 

Los panelistas fueron, el Ing. Alber-
to Jiménez Merino, Delegado de la 
SAGARPA en Puebla; el  Mtro.  Mau-
ricio Mora Pérez, Gerente de la Fun-
dación Produce Puebla A.C.; Dr. 
Alfonso Totosao Sánchez, profesor 
investigador  del ITESM Ecatepec, 
Dr. Alfonso Mendoza Velásquez, 
docente investigador del Centro 
de Investigación e Inteligencia Eco-
nómica (CIEE) de la UPAEP.

Para el Mtro. Mauricio Mora, de la 
organización civil Fundación Produ-
ce, la perspectiva social del sector 
agroalimentario está ligada a la gen-
te, por lo que dijo, es necesario crear 
una red de valor a fi n de impulsar en 
la agricultura familiar pues el proble-
ma en la actualidad se debe a la 
desaparición de los mercados del 
barrio por la proliferación de super-
mercados o tiendas de autoservicio. 

Por ello, aseguró los pequeños pro-
ductores constituyen una base estra-

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

La creatividad,
 pieza fundamental del éxito

tégica para la seguridad alimentaria, 
para la producción sustentable de 
los alimentos, para la disminución de 
CO2, para la conservación de semi-
llas autóctonas, y para la creación 
de riqueza local ganando nichos de 
mercados de consumidores en las 
grandes ciudades. 

Y es que dijo,  al año por familia se 
consumen 96 kilos, 44 kilogramos de 
huevo, y aproximadamente una 1.5 
toneladas de alimento, del cual cer-
ca de 1 tonelada son tortillas, bajo 
este panorama dijo, “la seguridad 
alimentaria tiene que cumplir dos pro-
pósitos: el consumo familiar, y los ex-
cedentes para la comercialización”.

En tanto, el Dr. Alfonso Totosao, se 
inclinó por utilizar la ingeniería gené-
tica para disminuir la pobreza en el 
país, desde su perspectiva científi ca 
señaló que hacer uso de la tecnolo-
gía para resolver un problema grave 
como lo es la falta de comida “es 
válido” pues “no todos los países 
producen lo que consumen”. 

Por su parte, el Dr. Alfonso Men-
doza Velásquez señalo que la po-
breza en México se debe a dos fac-
tores clave: los ingresos familiares 
y el número de carencias. “Hay 43 
millones de pobres en México que 
tiene  1.9 % de carencias, y que 
existen 11.4 millones de pobres ex-

tremos en México, que no tienen los 
recursos necesarios para al menos 
comprar la canasta básica.  El por-
centaje de pobres a nivel nacional 
en México, en pobreza moderada  
es de 36.6% en el 2014, en situación 
de pobreza a nivel extremo es de 
9.5 % de la población de México. 
Quienes están por debajo de la lí-
nea del bienestar mino  es de 20.6 % 
de los habitantes y población con 
ingresos por encima de la línea de 
bienestar es del 1.6%”. 

Agregó que la población rural 
entre 2012 y 2014 tiene un grado 
de pobreza extrema es  del 60% en 
México, dentro de la pobreza se 
puede hace una clasifi cación que 
sería de población indígena y la que 
no lo es.  La pobreza de la población 
indígena 72.3% en el 2012 y 2014 es 
pobre, el 32.7 % de la población indí-
gena tiene pobreza extrema”.

Y según estadísticas del INEGI, una 
familia que está compuesta  4 inte-
grantes tendrá un gasto mensual 
6 mil 742 pesos, y si dos personas 
trabajan apenas podrán recabar 
entre 4000 y 4200 pesos mensuales, 

Presidieron el evento el Mtro. Euge-
nio Urrutia Albisua, Vicerrector Aca-
démico, Lic. Antonio Sánchez Díaz 
de Rivera, Director General de Vincu-
lación; Dr. Mariano Sánchez Cuevas, 

Decano de Ciencias Biológicas; Luis 
Cabrera Mauleón, Director de la Fa-
cultad de Ingeniería en Agronomía, 
así como Directores de las diferentes 
escuelas del decanato. 

En su intervención, el Lic. Antonio 
Díaz Sánchez de Rivera, Director 
General de Vinculación, aprovechó 
para denunciar que paradójicamen-
te viviendo en un mundo globaliza-
do, se tiene que enseñar a producir 
primeramente para el autoconsumo. 

Mientras que el Mtro. Eugenio Urru-
tia Albisua, Vicerrector Académico,  
enfatizó en el esfuerzo de la UPAEP 
por mermar las diferencias socia-
les con la creación de los Sistemas 
Académicos de auténtica Pertinen-
cia Social (SAPS), al señalar que és-
tos comprenden entre sus líneas de 
enfoque, el cuidado del medio am-
biente y la sustentabilidad.

Con el objetivo de discutir cómo 
el diseño impacta en la vida de las 
personas desde la parte comercial, 
la Dirección Académica de la Licen-
ciatura en Diseño de la UPAEP en co-
ordinación con la Asociación de Es-
cuelas de Diseño Gráfi co Encuadre, 
inauguraron el XXVI Encuentro Na-
cional de Escuelas de Diseño Gráfi co 
“Thesigning – Contratando Diseño”.

El programa conformado por talle-
res, conferencias, exposiciones y me-
sas redondas formó parte del festejo 
del XXV aniversario de la Facultad 
de Diseño Gráfi co y Digital UPAEP. 
La conferencia magistral contó con 
la participación de Nathan Shedroff, 
quién expuso el tema “The Value of 
Design to Business” en dónde desta-
có que la pieza fundamental del éxi-
to de las empresas es la creatividad. 

Nathan Shedroff es un estratega 
experimentado profesional y em-
prendedor en serie, así como un pio-
nero en el campo de diseño de la ex-
periencia, el diseño de interacción, y 
el diseño de la información y ha es-
crito libros que incluyen Experience 
Design 1.1, La Creación de Sentido, El 
diseño es el Problema, La Estrategia 
de Diseño en Acción, y Make It So.

En su plática, el estratega explicó 
que el mundo apenas empieza a en-

tender la importancia del diseño, ya 
sea gráfi co, de modas o arquitectó-
nico. Áreas a las cuales, generalmen-
te se les llama disciplinas creativas y 
están llenas de muchos malos enten-
didos. Esto debido a que es muy co-
mún que las personas de negocios se 
burlen de los diseñadores y no apre-
cien realmente su trabajo, ya que la 
parte creativa tiene mucho que ver 
con la ambigüedad, hecho que a 
muchos empresarios no les gusta.

Recalcó que las personas que se 
dedican al diseño están más intere-
sados en las experiencias de los con-
sumidores al entrar en contacto con 
un producto o servicio, en compa-
ración de otras disciplinas, y precisa-
mente esto,  es lo que les ha llevado 
a un confl icto con el mundo empre-
sarial ya que generalmente los em-
presarios se enfocan más en el valor 
cuantitativo que en el cualitativo. 

Por tal motivo, invitó a los alumnos 
y a los diseñadores en general, a 
venderse como creadores de expe-
riencias. “El diseño trata acerca de 
la creación de una relación en la 
cual las dos partes (la empresa y el 
diseñador) puedan obtener un valor 
mutuo. Todos estamos en el negocio 
de las relaciones.”, aseguró Nathan.

El experto en diseño de experien-
cia aseguró también que la mayoría 
de las empresas son como un ice-
berg, sólo ven el problema superfi -

cial, o sea la punta, y se centran en 
el valor cuantitativo pero no logran 
ver todo lo demás, o sea, el valor 
cualitativo/experiencial. Lo cual 
está mal ya que él explica que la 
combinación de estos dos valores 
da como resultado un valor total. 

En realidad, si se desmenuzaran 
un poco más estos valores, se po-
drían encontrar 5 valores en cual-
quier producto o servicio: el valor 
funcional, el valor fi nanciero, el 
valor de identidad, el valor signifi -
cativo y el valor emocional, pero 
sintetizándolo se divide en valores 
cuantitativos y cualitativos. 

Agregó que actualmente lo di-
señadores tienen que ser personas 
que entiendan el impacto que su di-
seño tiene y la reacción que buscan 
conseguir en la gente. “Su trabajo 
consiste en innovar las relaciones 
para generar un valor y también es 
muy importante la restructuración 
mental, es decir, esto sucede cuan-

do se cree que las personas necesi-
tan algo pero después de investiga-
ciones cualitativas, el diseñador se 
da cuenta de que la creencia y los 
resultados no son los mismos, por lo 
tanto, hay que tomar otro camino”.

Finalmente, el ponente aconsejó 
a los asistentes a formar un liderazgo 
con creatividad, es decir, que ten-
gan la capacidad de comunicar 
claramente una visión del futuro.

En el evento también se contó con 
la presencia del Mtro. Emilio José Ba-
ños Ardavín, Rector de la UPAEP; el 
Mtro. Eugenio Urrutia Albisua, Vice-
rrector Académico UPAEP; la Mtra. 
Angélica Vilet Espinosa, Presidente 
de Encuadre; el Mtro. José Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General 
de la UPAEP; el Mtro. Hugo Alberto 
Cabrera Pérez, Director de la Facul-
tad de Diseño; Mtra. Daniela Irlanda 
del Río Mora, Secretaria de Encua-
dre y el Mtro. Andrés Suárez Yañes, 
Tesorero de Encuadre.

YTA LUNA RUEDA

ELVIA CUEVAS SÁNCHEZ
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La Facultad de Derecho presen-
tó a la comunidad Universitaria los 
números 8 y 9 de su revista electró-
nica que lleva por título “Derecho 
De la Empresa”, en el marco de la 
presentación de estos números se 
llevó a cabo también la conferen-
cia titulada el Marco Legal de la 
Franquicia en México presentada 
por el Dr. Jean Boudaue quien plati-
có acerca de las leyes que regulan 
las franquicias como McDonald’s, 
Domino’s, o Pizza Hut.

Asimismo, explicó a los asistentes 

la diferencia entre el fanquiciante y 
el franquiciatario y describió el mar-
co jurídico que defi ne al régimen 
de franquicias.

Cabe destacar que la revista es 
académica, y de investigación 
principalmente toca temas relacio-
nados al derecho de la empresa, 
temas fi scales, derecho corporativo, 
derecho laboral aunque al mismo 
tiempo tiene una sección de tópicos 
jurídicos donde tratan temas de de-
recho en general desde una pers-
pectiva de investigación y ciencias.

La revista está dirigida a un público 
de abogados, personas interesadas 
en el régimen jurídico de las empre-
sas, mercadólogos, y empresarios. 

Revista
Derecho de la Empresa 

ANA ISABEL GONZÁLEZ

Como parte de los festejos de ani-
versario, la Facultad de Ingeniería 
Química celebró con una serie de 
conferencias y pláticas la XIII Se-

mana de Ingeniería Química, en 
donde estuvo presente el Dr. José 
Hernández, primer astronauta de la 
NASA de origen mexicano.  

En su charla con los estudiantes, 
José Hernández, compartió la tra-
vesía que éste realizó para poder 
hacer realidad el sueño que inició  
cuando tenía 10 años, edad en 

que vio por televisión un Astronauta 
que caminaba en la Luna. Y aun-
que para alcanzar sus sueños pasa-
ron 12 años luego de que terminara 
la carrera, nunca desistió y se pre-
paró para lograr destacar entre 4 
mil aplicantes, y terminó por formar 
parte de la generación número 19 
de Astronautas de la NASA.

José Hernández invitó a los estu-
diantes de Ingeniera a no desistir si 
aún no han encontrado la pasión 
en la carrera, dijo que al fi nal del 
día siempre llega el porqué de las 
decisiones, y los incitó a disfrutar 
todo lo bueno de la vida. 

Agregó que los ingenieros químicos 
tienen la posibilidad de moverse y co-
locarse en diferentes áreas de la vida 
profesional, sobretodo en la investiga-
cion o la docencia, no unicamente 
en la industria, lo que representa una 
gran oportunidad para los jóvenes 
que buscan una mayor cantidad de 
conocimientos y competencias. 

XIII Semana de 
Ingeniería Química 

EL ASTRONAUTA JOSÉ HERNÁNDEZ IMPARTE PLÁTICA A ESTUDIANTES DE INGENIERÍA QUÍMICA.

PRISCILA GÒMEZ

VALERIA BECERRA
Otra de las ponencias corrió a car-

go del Mtro. Carlos Álvaro Castro del 
Departamento de Capacitación 
y Desarrollo del Talento quién hizo 
referencia a la situación ecológica 
actual la cual dijo, merece una pro-
funda refl exión, tal como la hizo el 
Papa Francisco, pues involucra cau-
sas científi cas, y sociales, razón por 
la cuál el Sumo Pontífi ce hizo un lla-
mado a una renovación ecológica

La Dra. Valeria Coronel por su 
parte impartió la conferencia “Po-
límeros hidrosolubles” y fi nalmente 
el Ingeniero Norberto Flores el tema 
“Inyección Convencional y Mucell”.

Ponentes y estudiantes, recibieron 
también al Dr. Andrés Martínez, de la 
NASA Ames Research Center, quien 
estuvo de visita en la universidad por 
el lanzamiento de la carrera Inge-
niería Aeroespacial, al Mtro. Antonio 
Lllergo victoria, Secretario General,  y 
al Dr. Enrique Sánchez Lara, Director 
de la Facultad de Electrónica. EL UNIVERSITARIO

JOSÉ JAVIER RAMÍREZ RODRÍGUEZ
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BELÉN LANDA

UPAEP y FUNDECO 
� rman convenio de colaboración

UPAEP fue sede del 9º Maratón Nacional 
de Conocimientos de ANFECA

RECIBE A 390 ESTUDIANTES DE 32 DISTINTAS INSTITUCIONES DE TODO EL PAÍS.

LA ASOCIACIÓN CIVIL Y LA FACULTAD DE INGENIERÍA EN AGRONOMÍA BUSCAN DETONAR PROYECTOS EN 
BENEFICIO DE LAS COMUNIDADES MÁS NECESITAS.

La UPAEP fue sede del 9º Maratón 
Nacional de conocimientos de la 
Asociación Nacional de Facultades 
y Escuelas de Contaduría y Adminis-
tración (ANFECA),organización a la 
cual pertenece la Universidad desde 
hace ya 20 años, y en la cual parti-
ciparon 390 alumnos de 32 Institucio-
nes de todas partes del país. 

La olimpiada de conocimientos 
se dividió en 6 categorías: Informáti-
ca Administrativa, Mercadotecnia, 
Finanzas, Administración, Contabili-
dad, y  Fiscal. La cuál albergó a los 
ganadores de la Primera eliminato-
ria regional, etapa en la que los dos 
mejores equipos de cada zona tuvo 
pase a esta competencia nacional. 

En esta Olimpiada se contó con 
la presencia del Dr. Juan Alberto 
Adam Siade, Presidente de la Aso-
ciación; el Mtro. José Lino Rodríguez 
Sánchez, Secretario General de AN-
FECA; del Mtro. Emilio José Baños Ar-
davín, Rector de la UPAEP; el Mtro. 
Carlos Arturo Bolio Yris, Coordinador 
Nacional de Maratones del Organis-
mo; asimismo del Dr. Felipe Burgos 
Ochoategui, Decano de la Escuela 

Con la fi nalidad de impulsar el desa-
rrollo de la entidad, la UPAEP y la Fun-
dación por el Desarrollo Regional y la 
Competitividad (FUNDECO) pacta-
ron alianza de colaboración la cual 
permitirá a estudiantes de la Licen-
ciatura de Ingeniería en Agronomía 
realizar proyectos de investigación 
en benefi cio de grupos vulnerables.

Al respecto, el Lic. Antonio Sán-
chez Díaz de Rivera, Director de 
Vinculación, aseveró que este con-
venio tiene gran potencial ya que 
estudiantes y catedráticos de la 
Universidad  trabajarán de manera 
cercana con los productores para 
así hacer rendir sus tierras. 

La FUNDECO es una asociación 
civil sin fi nes de lucro que realiza ac-
tividades para benefi ciar a comuni-
dades, grupos y personas de esca-
sos recursos, brindando orientación 
social, educación y capacitación 
para el trabajo, así como orienta-
ción metodológica y técnica para 
que mejoren sus condiciones de 
vida económica y socialmente.

En este mismo sentido, el Lic. Ser-
gio Peralta Sandoval, Presidente del 

Consejo Directivo de la FUNDECO, 
comentó que reafi rmar esta alian-
za, fortalecerá la misión de de esta 
asociación para promover el desa-
rrollo socioeconómico de los cam-
pesinos de las distintas regiones 
del interior del Estado, sobretodo a 
través de la formación en valores 
como es la propuesta educativa 
de la UPAEP.

Agregó que los estudiantes po-

drán realizar practicas profesiona-
les y sumarse a los proyectos de 
investigación que ya forman parte 
de las líneas de desarrollo de la Or-
ganización, por lo que representa 
una buena oportunidad para los 
estudiantes, ya que podrán po-
ner en práctica los conocimientos 
aprendidos en las aulas pero en 
benefi cio de las comunidades que 
más lo necesitan. 

La fi rma de esta alianza fue sig-
nada por el Sr. Sergio Peralta San-
doval, Presidente del Consejo Di-
rectivo de la FUNDECO y por el Lic. 
Antonio Sánchez Díaz de Rivera, Di-
rector General de Vinculación de la 
Universidad. Quedando como res-
ponsable del segumiento del mis-
mo el Mtro. Luis Cabrera Mauleón, 
Director Académico de la licencia-
tura de Ingeniería en Agronomía. 

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

VALERIA BECERRA

de Negocios; y el Dr. Joel Cruz Cal-
derón, Director de la Facultad de 
Administración de Empresas y Coor-
dinador de dicho evento.

En el Maratón de Mercadotec-
nia, el tercer lugar fue obtenido en 
un empate por la Universidad de 
León (Zona 4 Centro Occidente) 
y la Universidad Panamericana. El 
segundo lugar se le otorgó de igual 
manera a la Universidad de León 
(Zona 4), y el primer lugar de este ru-
bro fue destinado a la Universidad 
Autónoma de Sinaloa.

En cuanto al Maratón de Adminis-
tración, el tercer lugar fue otorgado 
a la Universidad Veracruzana, el se-
gundo lugar lo obtuvo la Universidad 
Panamericana y el primer lugar lo 
ganó la Universidad Nacional Autó-
noma de México, cuya porra se hizo 
escuchar entre los presentes de ma-
nera muy entusiasta.

Referente al Maratón de Informá-
tica Administrativa, el tercer lugar lo 
consiguió la Universidad Nacional 
Autónoma de México, el segundo 
lugar fue dado a la Universidad Au-
tónoma de Yucatán y fi nalmente, el 
primer lugar fue obtenido con bue-
nos resultados por la Universidad de 
León de la Zona 4. 

El maestro Carlos Arturo Bolio Yris fe-
licitó a los concursantes por atreverse 

a hacer algo diferente, buscando su 
superación personal y profesional y 
fue así como el acto de premiación 
llego a su clausura ofi cial. 

Aunado a las actividades del Ma-

ratón, la UPAEP recibió también a 
los representantes del Consejo Na-
cional Consultivo de la ANFECA en 
la cual se acordó la realización de 
coloquios regionales. 

EL UNIVERSITARIO
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Concierto por el Amor

Escuela de Negocios apoya a padres 
de familia en el nuevo ingreso de sus hijos

SERÁ EL 17 DE NOVIEMBRE Y ESTARÁ LIMITADO A 500 PERSONAS.

Concierto por el amor nace como 
idea del Centro de Desarrollo Espi-
ritual y el grupo estudiantil llamado 
Ministerio de Canto y Música, con 
la intención de grabar un disco en 
vivo, al respecto, Javier Mauricio 
Rossete Eddy, encargado del Pro-
yecto, concedió una entrevista al 
Universitario a fi n de motivar a toda 
la comunidad universitaria a que 
asistan a este concierto

El concierto
Queremos compartir el amor de 

Dios a través de la música, encon-
trarse con el amor, qué es el amor, 
qué no es el amor, cómo encuentro 
el amor, cómo me dejo encontrar 
por el amor y cómo el amor sale a 
mi encuentro para seguirlo. El con-
cierto es de cupo limitado porque 
queremos que la experiencia sea 
corta, personal, cercana, con un 
Dios vivo que se da, se comparte, 
se reparte y se la parte, Cada can-
to que estamos desarrollando habla 
de eso, qué es el amor, porque el 
amor cura lo que no cura el ibo-
prufeno y que no somos mendigos, 
realmente nuestro amor es trans-
cendente y va más allá.

El Concierto lo damos con el Mi-
nisterio de Canto y Música, son chi-
cos que han tenido un encuentro 
con Dios, pero tienen un talento 
musical, que lo han puesto al servi-
cio de la comunidad, normalmente 
tocamos en las eucaristías, en las 
peregrinaciones, y hemos decidi-
mos entregarnos en servicio, para 
que otro, a través de la música pue-
da encontrarse con el amor. 

La Escuela de Negocios organizó 
un  desayuno para padres de fami-
lia de estudiantes de nuevo ingreso, 
con el objetivo de acercarse a ellos 
en el periodo en que sus hijos están 
por iniciar su carrera universitaria.  

El desayuno contó con la presen-
cia del Lic. Alberto López, Coordina-
dor de Doble Grado UPAEP-CityU, 
quién proporcionó a los asistentes 
información sobre las licenciaturas 
del área de negocios y explicó el 
programa para obtener el grado 
equivalente en City University of 
Seattle, Estados Unidos.

María Guadalupe Rodríguez de 
Anaya, quien ha estado en diversos 

foros como la BUAP, IMEX,  SECO-
TRADE y el DIF, presentó durante el 
evento la plática “Padres Educa-
dores, Hijos Triunfadores”, la cual 
abordó el tema de la relación en-
tre padre e hijo y la importancia 
de una buena comunicación para 
contribuir en el éxito en su ingreso a 
la universidad. El evento se llevó a 
cabo en el Centro de Vinculación 
el pasado 25 de Septiembre  con la 
asistencia de  108 personas prove-
nientes de los estados de Tlaxcala, 
Veracruz, Tabasco, Guerrero y Pue-
bla. El desayuno fue coordinado por 
la Mtra. Fabiola Colón, Coordinado-
ra  Administrativa de la Escuela de 
Negocios, y contó con la presencia 
del Decano, Directores Académi-
cos, y   personal administrativo.

¿Cuántos  jóvenes conforman 
el grupo? 

Somos catorce, yo los coordino y 
los acompaño, yo formo músicos de 
Dios y formo a estos chicos  para ser 
hijos de Dios músicos. Somos aproxi-
madamente 14 entre el violinista, el 
tecladista, el guitarrista, el bajista, 
la percusionista, más 8 voces que 
interpretan los cantos y más que 
interpretar somos testigos, nosotros 
creemos lo que cantamos no, so-
mos testigos del amor de dios y lo 
que hemos encontrado a través de 
la música y atestiguamos ese amor 
a través de la misma música.

Ha sido un sueño que Dios ha 
puesto en nuestros corazones y 
queremos compartirlo con toda la 
comunidad. Hemos conseguido 
patrocinios, fuimos a cantar en bo-
das, cantamos en eventos sociales 
para recaudar dinero y de esta 
manera sufragar los gastos pues 
estamos haciendo una producción 
totalmente profesional

Creemos que el Concierto va a 
tener muchas bendiciones porque 
también vemos las difi cultades por 
la escuela, las tareas y todo, se nos 
ha complicado muchísimo, y venir 
a ensayar ha sido difícil, ensayamos 
los viernes y los sábados. La verdad 
es que yo admiro mucho a estos 
muchachos que vuelcan todo su 
ser para este proyecto. 

¿Las letras son escritas por ustedes y 
a qué género pertenece su música?

Yo soy canta-autor católico, tengo 
14 años sirviendo a la iglesia de tiem-
po completo, soy compositor tam-
bién, pero  en este momento hemos 
tomado cantos de algunos amigos 
canta-autores también católicos,.

Hemos pedido permiso algunos de 
aquí, de allá del otro lado del char-
co para hacer estos cantos y de esta 
manera vamos conformando todo el 
repertorio que se va a tocar ese día.

Nuestra línea es orgánica, toca-
mos acústico, notas, tenemos un 
bajo peruano, guitarra eléctrica y 
nuestro sonido viene siendo como un 
rock-pop, un rock-pop alegre, jovial, 
fresco, pues tenemos diferentes ins-
piraciones. Al guitarrista le encanta 
U2 a mí me gustan los Foo Fighters, al 
tecladista le gusta Muse, al violinista 
le gusta el Mago de Oz y así, cada 
quien va poniendo su impronta. 

¿Es la primera vez que se hace 
este concierto? 

Sí, es la primera versión y tenemos 
el sueño de hacer una segunda ver-
sión el próximo año dependiendo 
de la respuesta que este primer con-
cierto tenga. Tenemos como límite 
500 personas queremos que sea un 
evento personalizado, sumamente  
acogedor. A la par tendremos 8 sa-
cerdotes confesando. Es una gracia 
porque ayuda a reconciliarse con 
el amor, es una oportunidad para 
tirar toda la carga que llevan dentro 
pues es el momento.

Los boletos
Disponibles con cada uno del mi-

nisterio o en el cubículo 30 del edifi -
cio J frente a la alberca. 
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Sínodo sobre la familia Segunda semana de trabajos de los Círculos 

En la Audiencia de este miércoles 
Francisco nos invita a mirar “la vida 
como una promesa”. A través de 
nuestra relación, como adultos, 
con los pequeños, nos percatamos 
que lo que ellos necesitan y nos 
reclaman fundamentalmente es: 
acogida, cuidado, cercanía, espe-
ranza, por las cuales ellos pueden 
crecer esperando algo positivo de 
la vida, desarrollar confi anza en los 
seres humanos, incluso, concebir a 
Dios como una bendición.

La familia es el lugar privilegiado 
para vivir y generar esta confi anza 
en que la vida está hecha para un 
destino bueno, si aprendemos a te-
ner la mirada de Jesús sobre los niños.

Al inicio de su refl exión, Francisco 
pidió perdón por los “escándalos 
recientes de la Iglesia, en Roma y 
el Vaticano”.

Francisco pide perdón por los es-
cándalos sucedidos. 

Retomando el contenido de la 
lectura de este día:  ¡Ay del mundo 
a causa de los escándalos!, el Papa 
comenta: Jesús es realista y dice 
que es inevitable que vengan los es-

Durante la Congregación General 
de esta mañana los Círculos Meno-
res presentaron el resultado de sus 
refl exiones sobre la segunda parte 
del Instrumentum Laboris a los Pa-
dres Sinodales.  

Estos resultados no son todavía 
conclusivos y habrán de ser revisa-
dos y sometidos a la votación de los 
Padres sinodales. Pero nos deja ver 
los temas y, en su caso, discusiones 
habidas en los Círculos menores.

La pedagogía divina 
En  los trabajos dedicados a la se-

gunda parte del Instrumentum La-
boris sobre el discernimiento de la 
vocación de la familia, subrayan la 
importancia de la pedagogía divina. 

• La necesidad de que el docu-
mento fi nal del Sínodo utilice el len-
guaje de la teología bíblica y que 
sea claro y simple para evitar las 
ambigüedades y equívocos que 
perjudiquen la comprensión de la 
vocación y la misión propia de la 
familia en la Iglesia y en el mundo.

• Ilustrar como la Pedagogía di-
vina (PD) para el matrimonio y la 
familia ha acompañado toda la 
historia de la salvación hasta nues-
tros días. Desde el Génesis hasta el 
Nuevo testamento.

‘Se deberían tener en cuenta la fra-
gilidad y los sufrimientos de la familia, 
sin sobrevalorar la situación actual, 
porque han existido siempre. Subrayar 
que la Iglesia acompaña a todos sus 
hijos y que debe proclamar el evan-

cándalos pero ¡ay del hombre que 
causa el escándalo! Yo quisiera an-
tes de iniciar la catequesis, a nom-
bre de la Iglesia, pedirles perdón por 
los escándalos que en estos últimos 
tiempos han ocurrido sea en Roma 
que en el Vaticano ¡les pido perdón!

Las promesas que hacemos a los 
niños y la seriedad con la vida.

Francisco nos invita a refl exionar  
las promesas que hacemos a los ni-
ños -un argumento muy importante-; 
se refi ere a las promesas más impor-
tantes, decisivas para lo que ellos 
esperan de la vida, para su confi an-
za en los seres humanos, para su ca-
pacidad de concebir el nombre de 
Dios como una bendición. 

Son estas promesas que nosotros 
como adultos les hacemos a los ni-
ños. Es muy normal que todos diga-
mos a los niños que son una prome-
sa de la vida. Y también fácilmente 
nos conmovemos diciendo que los 
jóvenes son nuestro futuro. “Pero 
me pregunto, a veces ¡si somos 
también serios con su futuro! Con 
el futuro de los niños, con el futuro 
de los jóvenes”. Debemos hacernos 
más a menudo preguntas como es-
tas: “¿Qué tan leales somos con las 
promesas que hacemos a los niños, 

trayéndolos a nuestro mundo? No-
sotros los hacemos venir al mundo y 
esta es una promesa. ¿Qué les pro-
metemos a ellos?”

“Acogida y cuidado, cercanía y 
atención, confi anza y esperanza, 
son también promesas de base, 
que se pueden resumir en una sola: 
amor. Nosotros prometemos amor, 
es decir, el amor que se expresa en 
la acogida, el cuidado, en la cerca-
nía, en la atención, en la confi anza, 
en la esperanza. Pero la gran pro-
mesa es el amor. Este es el modo 
más adecuado para acoger a un 
ser humano que viene al mundo, y 
todos nosotros lo aprendemos, in-
cluso antes de ser conscientes”

La vida íntima de la familia, una 
promesa de amor. 

El amor es la promesa que el hom-
bre y la mujer hacen a cada hijo: 
desde que es concebido en el pen-
samiento. Los niños vienen al mundo 
y esperan tener confi rmación de 
esta promesa: lo esperan en modo 
total, confi ado, indefenso. Cuan-
do sucede lo contrario, la ausencia 
del amor, los niños son heridos por 
un “escándalo”, por un escándalo 
insoportable, más grave, en cuanto 
no tienen los medios para descifrarlo. 

No pueden entender qué cosa suce-
de. Y Dios vigila sobre esta promesa, 
desde el primer instante. ¿Recuer-
dan qué dice Jesús? Los ángeles de 
los niños refl ejan la mirada de Dios, y 
Dios no pierde nunca de vista a los 
niños (cfrMt 18,10). ¡Ay de aquellos 
que traicionan la confi anza, ay! Su 
confi ado abandono a nuestra pro-
mesa, que nos compromete desde 
el primer instante, nos juzga. 

Los niños, apenas nacidos, co-
mienzan a recibir como don, junto 
a la comida y los cuidados, la con-
fi rmación de la cualidad espiritual 
del amor. Los actos de amor pasan 
a través del don del nombre per-
sonal, el lenguaje compartido, las 
intenciones de las miradas, las ilumi-
naciones de las sonrisas. Aprenden 
así que la belleza del vínculo entre 
los seres humanos apunta a nuestra 
alma, busca nuestra libertad, acep-
ta la diversidad del otro, lo recono-
ce y lo respeta como interlocutor.

Defendiendo a la familia, prote-
gemos a la humanidad.

Sólo si miramos los niños con los 
ojos de Jesús, podemos verdade-
ramente entender en qué sentido, 
defendiendo a la familia, protege-
mos a la humanidad.
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Defendiendo a la familia, 
  protegemos a la humanidad, dijo 

el Papa en la Catequesis

gelio y su llamada a la conversión.”
• La Pedagogía divina alcanza su 

culmen cuando el hijo de Dios entra 
en la historia. Se ha señalado en par-
ticular de encuentro de Jesús con la 
adúltera y sus palabras: ‘’Vete y no 
peques más’’, sin unirse a los que 
piden su lapidación. ni condenarla.

• La Pedagogía divina da el con-
tenido y el tono a la enseñanza de la 
Iglesia… actúa en toda la revelación 
bíblica y debe seguir experimentán-
dose por la Iglesia, siguiendo a las fa-
milias en las alegrías y tristezas. 

Indisolubilidad, fi delidad, don, lla-
mamiento.

• Que se hable de matrimonio 
como llamado al amor y a la comu-
nión. Buscar una unidad conceptual 
más grande y no se hable de la in-
disolubilidad como si fuera la única 
preocupación. Que se hable de la fi -
delidad e indisolubilidad como don y 
llamamiento, más que en términos ju-
rídicos de deber; que no se perciban 
como superpuestas al compromiso, 
sino como profundamente integra-
das en el lenguaje del amor y com-
prendidas en su dimensión teologal. 

• Hay que poner acento en la gra-
dualidad y procesualidad para aco-
ger la modalidad como Dios comuni-
ca la gracia de la Alianza, que educa 
teniendo en cuenta cada persona, 
progresivamente, en comunidad, co-
rrige, acompaña y perdona. 

• Se habla de encuentros de Je-
sús con distintas personas en distin-
tos ámbitos, pero habría que insistir 
en los que se realizan en ámbitos 
familiares: Lázaro y familia, Pedro y 

familia... Jesús siempre abre puertas. 
• La fi delidad indisolubilidad es un 

misterio que incluye la fragilidad. No 
tenemos una teología de la familia 
sino del matrimonio y más vincula-
da a lo moral. La fi delidad de Dios 
se derrama en el sacramento del 
Matrimonio, pero al modo humano: 
“quidquid recipitur, ad modum reci-
pientis recipitur”. [Lo recibido está en 
el recipiente al modo del recipiente]

• Presentar el Evangelio de la fami-
lia en forma orgánica e integrada. 
Incluyendo las “semina Verbi”, para 
reconocer que hay muchos valores 
positivos en otros tipos de familia’’.

Preparación al matrimonio y de la 
familia como camino a la comunión

• Superar el formalismo. Dar ma-
yor importancia a la preparación de 
los jóvenes para el matrimonio y a 
la necesidad de acompañarlos en 
este camino. Quizá podríamos ha-
blar de “informalidad”: un papel no 
hace el matrimonio y quizá lo hemos 
rodeado de tantas formalidades 
que no caben en la mente de los 
jóvenes que, muchas veces, identifi -
can formalidad con hipocresía. 

• La difi cultad de los jóvenes no 
es sólo el miedo. Además, decir 
que tienen miedo o no se atreven 
contradice la experiencia de tantos 
jóvenes que aceptan el riesgo del 
voluntariado o se arriesgan por ra-
zones políticas u otras luchas.

• Abrir un periodo de paciente bús-
queda común de teólogos y pasto-
res que intenten establecer las justas 
señales de una pastoral familiar, que 
traduzca el horizonte de la familia en 

un horizonte de comunión. 
• Abordar también el concepto 

de familia como misión, es decir, el 
valor evangelizador del matrimonio 
y la familia’’ y un ‘’estilo nuevo de 
cercanía de la Iglesia a las familias, 
una proximidad contagiosa, una 
ternura fuerte y exigente’’. 

• Que ‘’la comunidad cristiana 
sea una familia de familias, mida su 
acción pastoral con el estilo de la fa-
milia y transmita con ellas una fuerza 
humanizadora a la vida del mundo, 
superando la deriva individualista’’.

• Explorar más a fondo la posibili-
dad de las parejas que están casa-
das civilmente o cohabitan de em-
pezar un camino hacia el matrimonio 
sacramental y de que sean alenta-
das y acompañadas en este camino 

• Necesitamos ser más realistas 
sobre los problemas del matrimonio, 
en lugar de decir sencillamente a las 
personas que tienen que estar juntos: 
reconocer más el papel de la mujer 
y recordar que muchas sufren abusos 
por parte de sus maridos. 

En el estilo de Francisco
• Atender las catequesis del Papa 

Francisco sobre la exigencia de ar-
monizar la valorización de la sacra-
mentalidad del matrimonio y su di-
mensión criatural. 

• Que se haga más explícito el 
primado de la gracia, el reconoci-
miento del pecado y la necesidad 
de impulsar caminos de conversión. 

• Presentar una serie de iniciati-
vas claras o de estrategias para 
ayudar a las familias y sostener a 
las que en difi cultad.
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Convocatoria: 

Estancia de investigació n en 
la Universidad de NotreDame y la Universidad de Arkasas 

para primavera o verano 2016
Por medio de la presente convoca-
mos a todos los estudiantes intere-
sados de maestría y doctorado que 
tengan la disponibilidad de ir un se-
mestre hacer una estancia de inves-
tigación a la Universidad de Notre 
Dame o a la Universidad de Arkan-
sas en Primavera o Verano 2016.

Descripción de las bases de la 
convocatoria:

La UPAEP ha designado un fon-
do importante de apoyo para 
enviar estudiantes a proyectos de 
investigación e intercambio con 
estas universidades.

Para participar en esta convoca-
toria el estudiante deberá cumplir 
con los siguientes requisitos:

1. Tener un proyecto de investiga-
ción aprobado por su comité tutorial

2. Se pueda inscribir a tesis, semi-
nario de investigación, o semina-
rio de continuidad en primavera o 
verano 2016.

3. Ser candidato para la obtención 
de visa americana o ya poseerla.

4. Tener un nivel de inglés sufi ciente 

(Toefl  500 puntos) para trabajo inde-
pendiente en la universidad en USA.

Los alumnos interesados:
1. Revisarán las líneas de investiga-

ción y equipos en las universidades 
mencionadas a través de sus páginas 
de internet para identifi car un equipo, 
laboratorio, o grupo para encontrar 
un vínculo de utilidad con su proyecto.

2. Generarán una BREVE descrip-
ción del objetivo principal de su es-
tancia en el extranjero.

Máximo 100 palabras.
3. Generarán una BREVE descrip-

ción del proyecto de tesis en formato 
abstract, de máximo 150 palabras.

4. Agendarán una entrevista con 
el/la director(a) de su programa 
académico y con el área de inter-
nacionalización para la aproba-
ción de la estancia.

5.- Enviar todos lo anterior a juan-
manuel.lopez@upaep.mx con co-
pia a martha.cabanas@upaep.mx.

Cualquier duda, comunicarse 
con juanmanuel.lopez@upaep.mx 
o martha.cabanas@upaep.mx

La sopa de números es un pasa-
tiempo  dentro de una cuadrícula 
u otra forma geométrica rellena 
con diferentes letras para formar 

- 320177
- 0124556
- 2121471
- 2149969
- 3232147
- 5541217
- 7548747
- 8856149

- 9653214
- 9865478
- 12100147
- 12504120
- 35214563
- 47415720
- 65875264
- 65987474

números, consistiendo en descubrir-
los, enlazazando estos números de 
forma horizontal, vertical, diagonal 
y en cualquier sentido.

Sopa de números
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PABLO AYALA CABRERA

DIANA SÁNCHEZ

Lo Humano 
A 500 AÑOS DEL NATALICIO DE SANTA TERESA.

ARTE EN PLASTILINA
TU TAMBIÉN LO PUEDES HACER

Bellas Artes UPAEP invita a la co-
munidad universitaria a unirse al 
taller de moldeado en plastilina 
que estará a cargo del profesor 
Said Azar. Dirigido al público en 
general, aunque diseñado espe-
cialmente para los estudiantes de 
fi sioterapia, medicina, mecánica 
y diseño automotriz. Las sesiones 
se llevarán a cabo los días martes 
y viernes de 4 a 6 de la tarde en 
Bellas Artes UPAEP.

El Museo UPAEP se sumó a las 
celebraciones para conmemo-
rar el natalicio número 500 de 
Santa Teresa, con la presenta-
ción de la exposición temporal 
llamada “Lo Humano de lo Divi-
no” que busca mostrar el lado 
personal, emocional y espiritual 
de la también escritora y poeta 
Santa Teresa.

La historiadora Evelin Flores 
Rueda, directora del Museo 
UPAEP, dio un mensaje de bien-
venida en la inauguración lle-
vada a cabo el pasado 15 de 
octubre, en el que habló del 
contexto histórico y los propó-
sitos de las obras en honor a 
Santa Teresa. Agradeció a to-
dos los que hicieron posibles la 
instalación de la exposición así 

como la presencia de invitados 
especiales, alumnos, colabora-
dores y público en general que 
se dio la oportunidad de asistir 
a la apertura.

El Mtro. Emilio José Baños Ar-
davín, rector de la UPAEP, dio un 
breve mensaje de refl exión del 
legado de Santa Teresa, exhor-
tando a los presentes a tomar 
su vida y obra como ejemplo. 
Concluyó con una cálida bien-
venida y dio pasó al corte del 
listón inaugural en presencia del 
presídium conformado por el 
Ing. José Antonio Quintana Fer-
nández, miembro del Centro de 
Estudios Guadalupanos; el Mtro. 
Eugenio Urrutia Arvizua, Vice-
rrector Académico; el Mtro. An-
tonio Victoria Lllergo, Secretario 
General, y el Mtro. Antonio Sán-
chez Díaz de Rivera, Dir. General 
de vinculación UPAEP.

de lo Divino

MARÍA FERNANDA ÁLVAREZ

Un tono café que en la oscuridad 
parece un profundo sueño sobre la 
muerte, piel blanca, clara con pe-
queñas dunas rosadas que provocan 
sed de miel, contrastes, bajo-relieve, 
labios rojos, desgastados y de fi lo bre-
ve pero certero.

Ella está parada, mide al rededor 
de 1.63 metros, en una especie de 
balcón que sobresale de una casa 
de un delicado color pastel, pálido. 
En aquel lugar cae lluvia igual que la 
que conocemos, el viento se siente 
en la cara con normalidad, la tempe-
ratura ronda los 28 grados centígra-
dos en verano y el sol se mete por el 
horizonte a las 18:38 los días de marzo.

Tenemos que fi jarnos de nuevo 
en la chica que está parada en 
ese balcón. Tiene 26 años y ocho 
meses, su mente está repleta de 
recuerdos y pensamientos y sensa-
ciones que no sé explica por com-
pleto, que no entiende, que luchan 
dentro de ella salvajemente ha-
ciéndola sangrar. Está confundida, 
está derrotada, está fumando. 

A pesar de que todo parece nor-
mal, toda esta escena tiene un nivel 
alto de complejidad. Falta decir que 
dicha mujer está ahí parada, sintien-
do el viento, fumando, a las 2:47 de la 
mañana y no tiene las mínimas ganas 
de dormir, aunque bajo sus ojos se co-
mienza a notar que lo necesita.

En el entendido que todo lo dicho 
lo conocemos, lo podemos imaginar 
y es fácil de visualizar en la mente, 
ahora toca decir que no es verdad, 
que lo borren, que tienen que elimi-
narlo porque esa mujer no sabe de 
centímetros, ni de tiempo, ni de co-
lores, ni de temperatura, ni de la pa-
labra “balcón”, siquiera imagina lo 
bella que es. Porque ella no está en 
nuestro mundo, no vive en la tierra, no 
tiene una identifi cación ofi cial en el 
fondo de su bolsa.

Esa mujer no pertenece a nuestro 
tiempo ni nuestro espacio porque 
esa mujer, en realidad, es quien nos 
ha creado.

Aquella dama está parada en el 
balcón, fumando y sin dormir porque 
su madre ha muerto y espera el mo-
mento de despedirse. Su cabeza está 
revuelta por dicha razón y entre recuer-
dos y miedo a la soledad venidera ha 
tenido que volver a nacer. El mundo (su 
mundo) es otro, no lo conoce, no es el 
mismo en el que había estado, aquel 
mundo sin su madre era tan desconoci-
do como lo es para nosotros el mundo 
de Dios. Ella está desolada y triste, por-
que lo único que puede, en algunos 
casos, coincidir entre su realidad y la 
nuestra, son los sentimientos que trae la 
muerte y esa extrañísima y pesada at-
mósfera que se crea al rededor cuan-
do se tiene una esperanza.

Esperemos unos segundos en lo que 
esa, ahora, recién nacida mujer deci-
de que hacer. Nosotros lo sabemos, 
está a punto de crearnos, de hacer 
nacer nuestro universo, pero ella no lo 
sabe, desconoce al igual que ustedes 
y yo sobre el futuro…
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Bellas Artes UPAEP invita a la co-
munidad universitaria a unirse al 
taller de moldeado en plastilina 
que estará a cargo del profesor 
Said Azar. Dirigido al público en 
general, aunque diseñado espe-
cialmente para los estudiantes de 
fi sioterapia, medicina, mecánica 
y diseño automotriz. Las sesiones 
se llevarán a cabo los días martes 
y viernes de 4 a 6 de la tarde en 
Bellas Artes UPAEP.

El Museo UPAEP se sumó a las 
celebraciones para conmemo-
rar el natalicio número 500 de 
Santa Teresa, con la presenta-
ción de la exposición temporal 
llamada “Lo Humano de lo Divi-
no” que busca mostrar el lado 
personal, emocional y espiritual 
de la también escritora y poeta 
Santa Teresa.

La historiadora Evelin Flores 
Rueda, directora del Museo 
UPAEP, dio un mensaje de bien-
venida en la inauguración lle-
vada a cabo el pasado 15 de 
octubre, en el que habló del 
contexto histórico y los propó-
sitos de las obras en honor a 
Santa Teresa. Agradeció a to-
dos los que hicieron posibles la 
instalación de la exposición así 

como la presencia de invitados 
especiales, alumnos, colabora-
dores y público en general que 
se dio la oportunidad de asistir 
a la apertura.

El Mtro. Emilio José Baños Ar-
davín, rector de la UPAEP, dio un 
breve mensaje de refl exión del 
legado de Santa Teresa, exhor-
tando a los presentes a tomar 
su vida y obra como ejemplo. 
Concluyó con una cálida bien-
venida y dio pasó al corte del 
listón inaugural en presencia del 
presídium conformado por el 
Ing. José Antonio Quintana Fer-
nández, miembro del Centro de 
Estudios Guadalupanos; el Mtro. 
Eugenio Urrutia Arvizua, Vice-
rrector Académico; el Mtro. An-
tonio Victoria Lllergo, Secretario 
General, y el Mtro. Antonio Sán-
chez Díaz de Rivera, Dir. General 
de vinculación UPAEP.

de lo Divino

MARÍA FERNANDA ÁLVAREZ

Un tono café que en la oscuridad 
parece un profundo sueño sobre la 
muerte, piel blanca, clara con pe-
queñas dunas rosadas que provocan 
sed de miel, contrastes, bajo-relieve, 
labios rojos, desgastados y de fi lo bre-
ve pero certero.

Ella está parada, mide al rededor 
de 1.63 metros, en una especie de 
balcón que sobresale de una casa 
de un delicado color pastel, pálido. 
En aquel lugar cae lluvia igual que la 
que conocemos, el viento se siente 
en la cara con normalidad, la tempe-
ratura ronda los 28 grados centígra-
dos en verano y el sol se mete por el 
horizonte a las 18:38 los días de marzo.

Tenemos que fi jarnos de nuevo 
en la chica que está parada en 
ese balcón. Tiene 26 años y ocho 
meses, su mente está repleta de 
recuerdos y pensamientos y sensa-
ciones que no sé explica por com-
pleto, que no entiende, que luchan 
dentro de ella salvajemente ha-
ciéndola sangrar. Está confundida, 
está derrotada, está fumando. 

A pesar de que todo parece nor-
mal, toda esta escena tiene un nivel 
alto de complejidad. Falta decir que 
dicha mujer está ahí parada, sintien-
do el viento, fumando, a las 2:47 de la 
mañana y no tiene las mínimas ganas 
de dormir, aunque bajo sus ojos se co-
mienza a notar que lo necesita.

En el entendido que todo lo dicho 
lo conocemos, lo podemos imaginar 
y es fácil de visualizar en la mente, 
ahora toca decir que no es verdad, 
que lo borren, que tienen que elimi-
narlo porque esa mujer no sabe de 
centímetros, ni de tiempo, ni de co-
lores, ni de temperatura, ni de la pa-
labra “balcón”, siquiera imagina lo 
bella que es. Porque ella no está en 
nuestro mundo, no vive en la tierra, no 
tiene una identifi cación ofi cial en el 
fondo de su bolsa.

Esa mujer no pertenece a nuestro 
tiempo ni nuestro espacio porque 
esa mujer, en realidad, es quien nos 
ha creado.

Aquella dama está parada en el 
balcón, fumando y sin dormir porque 
su madre ha muerto y espera el mo-
mento de despedirse. Su cabeza está 
revuelta por dicha razón y entre recuer-
dos y miedo a la soledad venidera ha 
tenido que volver a nacer. El mundo (su 
mundo) es otro, no lo conoce, no es el 
mismo en el que había estado, aquel 
mundo sin su madre era tan desconoci-
do como lo es para nosotros el mundo 
de Dios. Ella está desolada y triste, por-
que lo único que puede, en algunos 
casos, coincidir entre su realidad y la 
nuestra, son los sentimientos que trae la 
muerte y esa extrañísima y pesada at-
mósfera que se crea al rededor cuan-
do se tiene una esperanza.

Esperemos unos segundos en lo que 
esa, ahora, recién nacida mujer deci-
de que hacer. Nosotros lo sabemos, 
está a punto de crearnos, de hacer 
nacer nuestro universo, pero ella no lo 
sabe, desconoce al igual que ustedes 
y yo sobre el futuro…
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Concierto por el Amor

Escuela de Negocios apoya a padres 
de familia en el nuevo ingreso de sus hijos

SERÁ EL 17 DE NOVIEMBRE Y ESTARÁ LIMITADO A 500 PERSONAS.

Concierto por el amor nace como 
idea del Centro de Desarrollo Espi-
ritual y el grupo estudiantil llamado 
Ministerio de Canto y Música, con 
la intención de grabar un disco en 
vivo, al respecto, Javier Mauricio 
Rossete Eddy, encargado del Pro-
yecto, concedió una entrevista al 
Universitario a fi n de motivar a toda 
la comunidad universitaria a que 
asistan a este concierto

El concierto
Queremos compartir el amor de 

Dios a través de la música, encon-
trarse con el amor, qué es el amor, 
qué no es el amor, cómo encuentro 
el amor, cómo me dejo encontrar 
por el amor y cómo el amor sale a 
mi encuentro para seguirlo. El con-
cierto es de cupo limitado porque 
queremos que la experiencia sea 
corta, personal, cercana, con un 
Dios vivo que se da, se comparte, 
se reparte y se la parte, Cada can-
to que estamos desarrollando habla 
de eso, qué es el amor, porque el 
amor cura lo que no cura el ibo-
prufeno y que no somos mendigos, 
realmente nuestro amor es trans-
cendente y va más allá.

El Concierto lo damos con el Mi-
nisterio de Canto y Música, son chi-
cos que han tenido un encuentro 
con Dios, pero tienen un talento 
musical, que lo han puesto al servi-
cio de la comunidad, normalmente 
tocamos en las eucaristías, en las 
peregrinaciones, y hemos decidi-
mos entregarnos en servicio, para 
que otro, a través de la música pue-
da encontrarse con el amor. 

La Escuela de Negocios organizó 
un  desayuno para padres de fami-
lia de estudiantes de nuevo ingreso, 
con el objetivo de acercarse a ellos 
en el periodo en que sus hijos están 
por iniciar su carrera universitaria.  

El desayuno contó con la presen-
cia del Lic. Alberto López, Coordina-
dor de Doble Grado UPAEP-CityU, 
quién proporcionó a los asistentes 
información sobre las licenciaturas 
del área de negocios y explicó el 
programa para obtener el grado 
equivalente en City University of 
Seattle, Estados Unidos.

María Guadalupe Rodríguez de 
Anaya, quien ha estado en diversos 

foros como la BUAP, IMEX,  SECO-
TRADE y el DIF, presentó durante el 
evento la plática “Padres Educa-
dores, Hijos Triunfadores”, la cual 
abordó el tema de la relación en-
tre padre e hijo y la importancia 
de una buena comunicación para 
contribuir en el éxito en su ingreso a 
la universidad. El evento se llevó a 
cabo en el Centro de Vinculación 
el pasado 25 de Septiembre  con la 
asistencia de  108 personas prove-
nientes de los estados de Tlaxcala, 
Veracruz, Tabasco, Guerrero y Pue-
bla. El desayuno fue coordinado por 
la Mtra. Fabiola Colón, Coordinado-
ra  Administrativa de la Escuela de 
Negocios, y contó con la presencia 
del Decano, Directores Académi-
cos, y   personal administrativo.

¿Cuántos  jóvenes conforman 
el grupo? 

Somos catorce, yo los coordino y 
los acompaño, yo formo músicos de 
Dios y formo a estos chicos  para ser 
hijos de Dios músicos. Somos aproxi-
madamente 14 entre el violinista, el 
tecladista, el guitarrista, el bajista, 
la percusionista, más 8 voces que 
interpretan los cantos y más que 
interpretar somos testigos, nosotros 
creemos lo que cantamos no, so-
mos testigos del amor de dios y lo 
que hemos encontrado a través de 
la música y atestiguamos ese amor 
a través de la misma música.

Ha sido un sueño que Dios ha 
puesto en nuestros corazones y 
queremos compartirlo con toda la 
comunidad. Hemos conseguido 
patrocinios, fuimos a cantar en bo-
das, cantamos en eventos sociales 
para recaudar dinero y de esta 
manera sufragar los gastos pues 
estamos haciendo una producción 
totalmente profesional

Creemos que el Concierto va a 
tener muchas bendiciones porque 
también vemos las difi cultades por 
la escuela, las tareas y todo, se nos 
ha complicado muchísimo, y venir 
a ensayar ha sido difícil, ensayamos 
los viernes y los sábados. La verdad 
es que yo admiro mucho a estos 
muchachos que vuelcan todo su 
ser para este proyecto. 

¿Las letras son escritas por ustedes y 
a qué género pertenece su música?

Yo soy canta-autor católico, tengo 
14 años sirviendo a la iglesia de tiem-
po completo, soy compositor tam-
bién, pero  en este momento hemos 
tomado cantos de algunos amigos 
canta-autores también católicos,.

Hemos pedido permiso algunos de 
aquí, de allá del otro lado del char-
co para hacer estos cantos y de esta 
manera vamos conformando todo el 
repertorio que se va a tocar ese día.

Nuestra línea es orgánica, toca-
mos acústico, notas, tenemos un 
bajo peruano, guitarra eléctrica y 
nuestro sonido viene siendo como un 
rock-pop, un rock-pop alegre, jovial, 
fresco, pues tenemos diferentes ins-
piraciones. Al guitarrista le encanta 
U2 a mí me gustan los Foo Fighters, al 
tecladista le gusta Muse, al violinista 
le gusta el Mago de Oz y así, cada 
quien va poniendo su impronta. 

¿Es la primera vez que se hace 
este concierto? 

Sí, es la primera versión y tenemos 
el sueño de hacer una segunda ver-
sión el próximo año dependiendo 
de la respuesta que este primer con-
cierto tenga. Tenemos como límite 
500 personas queremos que sea un 
evento personalizado, sumamente  
acogedor. A la par tendremos 8 sa-
cerdotes confesando. Es una gracia 
porque ayuda a reconciliarse con 
el amor, es una oportunidad para 
tirar toda la carga que llevan dentro 
pues es el momento.

Los boletos
Disponibles con cada uno del mi-

nisterio o en el cubículo 30 del edifi -
cio J frente a la alberca. 
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Sínodo sobre la familia Segunda semana de trabajos de los Círculos 

En la Audiencia de este miércoles 
Francisco nos invita a mirar “la vida 
como una promesa”. A través de 
nuestra relación, como adultos, 
con los pequeños, nos percatamos 
que lo que ellos necesitan y nos 
reclaman fundamentalmente es: 
acogida, cuidado, cercanía, espe-
ranza, por las cuales ellos pueden 
crecer esperando algo positivo de 
la vida, desarrollar confi anza en los 
seres humanos, incluso, concebir a 
Dios como una bendición.

La familia es el lugar privilegiado 
para vivir y generar esta confi anza 
en que la vida está hecha para un 
destino bueno, si aprendemos a te-
ner la mirada de Jesús sobre los niños.

Al inicio de su refl exión, Francisco 
pidió perdón por los “escándalos 
recientes de la Iglesia, en Roma y 
el Vaticano”.

Francisco pide perdón por los es-
cándalos sucedidos. 

Retomando el contenido de la 
lectura de este día:  ¡Ay del mundo 
a causa de los escándalos!, el Papa 
comenta: Jesús es realista y dice 
que es inevitable que vengan los es-

Durante la Congregación General 
de esta mañana los Círculos Meno-
res presentaron el resultado de sus 
refl exiones sobre la segunda parte 
del Instrumentum Laboris a los Pa-
dres Sinodales.  

Estos resultados no son todavía 
conclusivos y habrán de ser revisa-
dos y sometidos a la votación de los 
Padres sinodales. Pero nos deja ver 
los temas y, en su caso, discusiones 
habidas en los Círculos menores.

La pedagogía divina 
En  los trabajos dedicados a la se-

gunda parte del Instrumentum La-
boris sobre el discernimiento de la 
vocación de la familia, subrayan la 
importancia de la pedagogía divina. 

• La necesidad de que el docu-
mento fi nal del Sínodo utilice el len-
guaje de la teología bíblica y que 
sea claro y simple para evitar las 
ambigüedades y equívocos que 
perjudiquen la comprensión de la 
vocación y la misión propia de la 
familia en la Iglesia y en el mundo.

• Ilustrar como la Pedagogía di-
vina (PD) para el matrimonio y la 
familia ha acompañado toda la 
historia de la salvación hasta nues-
tros días. Desde el Génesis hasta el 
Nuevo testamento.

‘Se deberían tener en cuenta la fra-
gilidad y los sufrimientos de la familia, 
sin sobrevalorar la situación actual, 
porque han existido siempre. Subrayar 
que la Iglesia acompaña a todos sus 
hijos y que debe proclamar el evan-

cándalos pero ¡ay del hombre que 
causa el escándalo! Yo quisiera an-
tes de iniciar la catequesis, a nom-
bre de la Iglesia, pedirles perdón por 
los escándalos que en estos últimos 
tiempos han ocurrido sea en Roma 
que en el Vaticano ¡les pido perdón!

Las promesas que hacemos a los 
niños y la seriedad con la vida.

Francisco nos invita a refl exionar  
las promesas que hacemos a los ni-
ños -un argumento muy importante-; 
se refi ere a las promesas más impor-
tantes, decisivas para lo que ellos 
esperan de la vida, para su confi an-
za en los seres humanos, para su ca-
pacidad de concebir el nombre de 
Dios como una bendición. 

Son estas promesas que nosotros 
como adultos les hacemos a los ni-
ños. Es muy normal que todos diga-
mos a los niños que son una prome-
sa de la vida. Y también fácilmente 
nos conmovemos diciendo que los 
jóvenes son nuestro futuro. “Pero 
me pregunto, a veces ¡si somos 
también serios con su futuro! Con 
el futuro de los niños, con el futuro 
de los jóvenes”. Debemos hacernos 
más a menudo preguntas como es-
tas: “¿Qué tan leales somos con las 
promesas que hacemos a los niños, 

trayéndolos a nuestro mundo? No-
sotros los hacemos venir al mundo y 
esta es una promesa. ¿Qué les pro-
metemos a ellos?”

“Acogida y cuidado, cercanía y 
atención, confi anza y esperanza, 
son también promesas de base, 
que se pueden resumir en una sola: 
amor. Nosotros prometemos amor, 
es decir, el amor que se expresa en 
la acogida, el cuidado, en la cerca-
nía, en la atención, en la confi anza, 
en la esperanza. Pero la gran pro-
mesa es el amor. Este es el modo 
más adecuado para acoger a un 
ser humano que viene al mundo, y 
todos nosotros lo aprendemos, in-
cluso antes de ser conscientes”

La vida íntima de la familia, una 
promesa de amor. 

El amor es la promesa que el hom-
bre y la mujer hacen a cada hijo: 
desde que es concebido en el pen-
samiento. Los niños vienen al mundo 
y esperan tener confi rmación de 
esta promesa: lo esperan en modo 
total, confi ado, indefenso. Cuan-
do sucede lo contrario, la ausencia 
del amor, los niños son heridos por 
un “escándalo”, por un escándalo 
insoportable, más grave, en cuanto 
no tienen los medios para descifrarlo. 

No pueden entender qué cosa suce-
de. Y Dios vigila sobre esta promesa, 
desde el primer instante. ¿Recuer-
dan qué dice Jesús? Los ángeles de 
los niños refl ejan la mirada de Dios, y 
Dios no pierde nunca de vista a los 
niños (cfrMt 18,10). ¡Ay de aquellos 
que traicionan la confi anza, ay! Su 
confi ado abandono a nuestra pro-
mesa, que nos compromete desde 
el primer instante, nos juzga. 

Los niños, apenas nacidos, co-
mienzan a recibir como don, junto 
a la comida y los cuidados, la con-
fi rmación de la cualidad espiritual 
del amor. Los actos de amor pasan 
a través del don del nombre per-
sonal, el lenguaje compartido, las 
intenciones de las miradas, las ilumi-
naciones de las sonrisas. Aprenden 
así que la belleza del vínculo entre 
los seres humanos apunta a nuestra 
alma, busca nuestra libertad, acep-
ta la diversidad del otro, lo recono-
ce y lo respeta como interlocutor.

Defendiendo a la familia, prote-
gemos a la humanidad.

Sólo si miramos los niños con los 
ojos de Jesús, podemos verdade-
ramente entender en qué sentido, 
defendiendo a la familia, protege-
mos a la humanidad.
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Defendiendo a la familia, 
  protegemos a la humanidad, dijo 

el Papa en la Catequesis

gelio y su llamada a la conversión.”
• La Pedagogía divina alcanza su 

culmen cuando el hijo de Dios entra 
en la historia. Se ha señalado en par-
ticular de encuentro de Jesús con la 
adúltera y sus palabras: ‘’Vete y no 
peques más’’, sin unirse a los que 
piden su lapidación. ni condenarla.

• La Pedagogía divina da el con-
tenido y el tono a la enseñanza de la 
Iglesia… actúa en toda la revelación 
bíblica y debe seguir experimentán-
dose por la Iglesia, siguiendo a las fa-
milias en las alegrías y tristezas. 

Indisolubilidad, fi delidad, don, lla-
mamiento.

• Que se hable de matrimonio 
como llamado al amor y a la comu-
nión. Buscar una unidad conceptual 
más grande y no se hable de la in-
disolubilidad como si fuera la única 
preocupación. Que se hable de la fi -
delidad e indisolubilidad como don y 
llamamiento, más que en términos ju-
rídicos de deber; que no se perciban 
como superpuestas al compromiso, 
sino como profundamente integra-
das en el lenguaje del amor y com-
prendidas en su dimensión teologal. 

• Hay que poner acento en la gra-
dualidad y procesualidad para aco-
ger la modalidad como Dios comuni-
ca la gracia de la Alianza, que educa 
teniendo en cuenta cada persona, 
progresivamente, en comunidad, co-
rrige, acompaña y perdona. 

• Se habla de encuentros de Je-
sús con distintas personas en distin-
tos ámbitos, pero habría que insistir 
en los que se realizan en ámbitos 
familiares: Lázaro y familia, Pedro y 

familia... Jesús siempre abre puertas. 
• La fi delidad indisolubilidad es un 

misterio que incluye la fragilidad. No 
tenemos una teología de la familia 
sino del matrimonio y más vincula-
da a lo moral. La fi delidad de Dios 
se derrama en el sacramento del 
Matrimonio, pero al modo humano: 
“quidquid recipitur, ad modum reci-
pientis recipitur”. [Lo recibido está en 
el recipiente al modo del recipiente]

• Presentar el Evangelio de la fami-
lia en forma orgánica e integrada. 
Incluyendo las “semina Verbi”, para 
reconocer que hay muchos valores 
positivos en otros tipos de familia’’.

Preparación al matrimonio y de la 
familia como camino a la comunión

• Superar el formalismo. Dar ma-
yor importancia a la preparación de 
los jóvenes para el matrimonio y a 
la necesidad de acompañarlos en 
este camino. Quizá podríamos ha-
blar de “informalidad”: un papel no 
hace el matrimonio y quizá lo hemos 
rodeado de tantas formalidades 
que no caben en la mente de los 
jóvenes que, muchas veces, identifi -
can formalidad con hipocresía. 

• La difi cultad de los jóvenes no 
es sólo el miedo. Además, decir 
que tienen miedo o no se atreven 
contradice la experiencia de tantos 
jóvenes que aceptan el riesgo del 
voluntariado o se arriesgan por ra-
zones políticas u otras luchas.

• Abrir un periodo de paciente bús-
queda común de teólogos y pasto-
res que intenten establecer las justas 
señales de una pastoral familiar, que 
traduzca el horizonte de la familia en 

un horizonte de comunión. 
• Abordar también el concepto 

de familia como misión, es decir, el 
valor evangelizador del matrimonio 
y la familia’’ y un ‘’estilo nuevo de 
cercanía de la Iglesia a las familias, 
una proximidad contagiosa, una 
ternura fuerte y exigente’’. 

• Que ‘’la comunidad cristiana 
sea una familia de familias, mida su 
acción pastoral con el estilo de la fa-
milia y transmita con ellas una fuerza 
humanizadora a la vida del mundo, 
superando la deriva individualista’’.

• Explorar más a fondo la posibili-
dad de las parejas que están casa-
das civilmente o cohabitan de em-
pezar un camino hacia el matrimonio 
sacramental y de que sean alenta-
das y acompañadas en este camino 

• Necesitamos ser más realistas 
sobre los problemas del matrimonio, 
en lugar de decir sencillamente a las 
personas que tienen que estar juntos: 
reconocer más el papel de la mujer 
y recordar que muchas sufren abusos 
por parte de sus maridos. 

En el estilo de Francisco
• Atender las catequesis del Papa 

Francisco sobre la exigencia de ar-
monizar la valorización de la sacra-
mentalidad del matrimonio y su di-
mensión criatural. 

• Que se haga más explícito el 
primado de la gracia, el reconoci-
miento del pecado y la necesidad 
de impulsar caminos de conversión. 

• Presentar una serie de iniciati-
vas claras o de estrategias para 
ayudar a las familias y sostener a 
las que en difi cultad.
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BELÉN LANDA

UPAEP y FUNDECO 
� rman convenio de colaboración

UPAEP fue sede del 9º Maratón Nacional 
de Conocimientos de ANFECA

RECIBE A 390 ESTUDIANTES DE 32 DISTINTAS INSTITUCIONES DE TODO EL PAÍS.

LA ASOCIACIÓN CIVIL Y LA FACULTAD DE INGENIERÍA EN AGRONOMÍA BUSCAN DETONAR PROYECTOS EN 
BENEFICIO DE LAS COMUNIDADES MÁS NECESITAS.

La UPAEP fue sede del 9º Maratón 
Nacional de conocimientos de la 
Asociación Nacional de Facultades 
y Escuelas de Contaduría y Adminis-
tración (ANFECA),organización a la 
cual pertenece la Universidad desde 
hace ya 20 años, y en la cual parti-
ciparon 390 alumnos de 32 Institucio-
nes de todas partes del país. 

La olimpiada de conocimientos 
se dividió en 6 categorías: Informáti-
ca Administrativa, Mercadotecnia, 
Finanzas, Administración, Contabili-
dad, y  Fiscal. La cuál albergó a los 
ganadores de la Primera eliminato-
ria regional, etapa en la que los dos 
mejores equipos de cada zona tuvo 
pase a esta competencia nacional. 

En esta Olimpiada se contó con 
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davín, Rector de la UPAEP; el Mtro. 
Carlos Arturo Bolio Yris, Coordinador 
Nacional de Maratones del Organis-
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Ochoategui, Decano de la Escuela 
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permitirá a estudiantes de la Licen-
ciatura de Ingeniería en Agronomía 
realizar proyectos de investigación 
en benefi cio de grupos vulnerables.

Al respecto, el Lic. Antonio Sán-
chez Díaz de Rivera, Director de 
Vinculación, aseveró que este con-
venio tiene gran potencial ya que 
estudiantes y catedráticos de la 
Universidad  trabajarán de manera 
cercana con los productores para 
así hacer rendir sus tierras. 

La FUNDECO es una asociación 
civil sin fi nes de lucro que realiza ac-
tividades para benefi ciar a comuni-
dades, grupos y personas de esca-
sos recursos, brindando orientación 
social, educación y capacitación 
para el trabajo, así como orienta-
ción metodológica y técnica para 
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Consejo Directivo de la FUNDECO, 
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rrollo socioeconómico de los cam-
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Agregó que los estudiantes po-

drán realizar practicas profesiona-
les y sumarse a los proyectos de 
investigación que ya forman parte 
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ganización, por lo que representa 
una buena oportunidad para los 
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La fi rma de esta alianza fue sig-
nada por el Sr. Sergio Peralta San-
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rectivo de la FUNDECO y por el Lic. 
Antonio Sánchez Díaz de Rivera, Di-
rector General de Vinculación de la 
Universidad. Quedando como res-
ponsable del segumiento del mis-
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Director Académico de la licencia-
tura de Ingeniería en Agronomía. 

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

VALERIA BECERRA

de Negocios; y el Dr. Joel Cruz Cal-
derón, Director de la Facultad de 
Administración de Empresas y Coor-
dinador de dicho evento.

En el Maratón de Mercadotec-
nia, el tercer lugar fue obtenido en 
un empate por la Universidad de 
León (Zona 4 Centro Occidente) 
y la Universidad Panamericana. El 
segundo lugar se le otorgó de igual 
manera a la Universidad de León 
(Zona 4), y el primer lugar de este ru-
bro fue destinado a la Universidad 
Autónoma de Sinaloa.

En cuanto al Maratón de Adminis-
tración, el tercer lugar fue otorgado 
a la Universidad Veracruzana, el se-
gundo lugar lo obtuvo la Universidad 
Panamericana y el primer lugar lo 
ganó la Universidad Nacional Autó-
noma de México, cuya porra se hizo 
escuchar entre los presentes de ma-
nera muy entusiasta.

Referente al Maratón de Informá-
tica Administrativa, el tercer lugar lo 
consiguió la Universidad Nacional 
Autónoma de México, el segundo 
lugar fue dado a la Universidad Au-
tónoma de Yucatán y fi nalmente, el 
primer lugar fue obtenido con bue-
nos resultados por la Universidad de 
León de la Zona 4. 

El maestro Carlos Arturo Bolio Yris fe-
licitó a los concursantes por atreverse 

a hacer algo diferente, buscando su 
superación personal y profesional y 
fue así como el acto de premiación 
llego a su clausura ofi cial. 

Aunado a las actividades del Ma-

ratón, la UPAEP recibió también a 
los representantes del Consejo Na-
cional Consultivo de la ANFECA en 
la cual se acordó la realización de 
coloquios regionales. 
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Voz  Empresarial
Abraham Cárdenas, Rector de la Universidad Anáhuac, México Sur. 
¿Qué opinión le merece el rumbo que está tomando la UPAEP?
   Maravilloso, yo como rector,  como colega en la educación me queda muy claro que un líder y su equipo marcan la vida de 
una comunidad universitaria, me parece fantástica la proyección y muy integral.
¿Considera que la universidad está respondiendo a las necesidades de la sociedad actual?
   Sin duda yo creo que siempre ha respondido pero ahora lo que se está haciendo es darle difusión muy amplia a esa inserción 
social que caracteriza a la UPAEP.
¿A su consideración cuál es el logro más importante del Mtro. Emilio Baños?
   Mira yo diría que la integración de los éxitos porque hay elementos muy relevantes en inmuebles, deportes, formación de la 
academia, investigación, innovación pero creo que lo valioso es que los ha integrado muy bien de una manera muy armónica 
y eso le da una fuerza muy poderosa a la Universidad no solo a nivel académico sino también social.
¿Qué áreas pueden ser de oportunidad para la Universidad?
    Yo creo que en general a todas las universidades mexicanas les hacen falta recursos para invertir en Investigación, porque es 
un campo muy amplio, y aunque todos estamos haciendo lo propio, sigue siendo insufi ciente para nuestro país.

Mario Campuzano, Director Regional Sur del Banco HSBC.
La UPAEP está tomando una importancia no solo en la Ciudad de Puebla, sino de otros estados e incluso de otros países. Es una 
de las universidades privadas más importantes de la ciudad, pues aporta mucho en la parte social e involucra mucho a sus 
estudiantes con la comunidad.
Sin duda el Mtro. Baños ha mostrado apertura a otros campos, otras carreras, a otras inversiones como este Complejo (Centro 
de Vinculación), creo que ha sido lo más relevante, pero además le ha dado continuidad a la parte de los valores que tiene 
esta Universidad. Creo que dos años es muy poco, necesita más tiempo para que sigan habiendo más resultados. Sin embargo, 
me parece que ha hecho muy buena gestión.  

José Antonio Quintana, Presidente de COPARMEX Puebla.
La UPAEP va en un rumbo muy fi rme, sólido, con destino, sabe hacia dónde va, y es importante ver cómo año con año se va 
dirigiendo a esa visión que tiene.
Es una Institución que ha sabido adecuarse a los cambios que exige la sociedad, y todos estos logros que platica el Rector en su 
informe son señal de ello, sobretodo la nueva carrera de ingeniería Aeroespacial, es un nicho de mercado nuevo no solo para 
la Universidad sino a toda la identidad. 
Asimismo, sería bueno reforzar temas de internacionalización, de vinculación más fi rme con toda la sociedad poblana, como 
para entender qué es lo que queremos, y jalar todos parejos hacía un mismo lugar. 

Lucia Ortega, Director Territorial de Scotiabank.
El crecimiento que ha tenido la UPAEP habla de un gran profesionalismo, y habla muy bien de la universidad el que involucre al 
gobierno y empresarios para lograr que los estudiantes tengan las plataformas necesarias para desarrollarse profesionalmente. 
El Mtro. Emilio Baños ha aportado una frescura al ambiente universitario, está trabajando en la apertura de nuevas oportunida-
des para los estudiantes, como lo es la Ingeniería Aeroespacial, involucrándose en las tendencias del ámbito laboral.

Marco Antonio Veliz Cortés,  Director General del Instituto Carlos Pereyra.
Es interesante la vinculación de la UPAEP con tantas instituciones, tantos proyectos compartidos. Sobre todo los proyectos de 
nuevas carreras y esa vinculación social a favor de lo que la gente necesita. Precisamente poner la universidad al día y abrirse 
a la sociedad como universidad, es lo más destacado del desempeño del Mtro. Emilio Baños.
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Este es un llamado a todos los que transformamos con nuestras acciones. A todos los que 
dejamos huella con cada paso que damos. Un llamado a lo que somos, lo que deseamos, lo 
que logramos y cómo lo logramos; a hacerlo UPAEP. 

Estudiante, maestro, egresado, colaborador, sociedad... todos podemos hacerlo. Porque 
no se trata de quién. Se trata de qué y por qué. Finalmente, somos lo que hacemos. 

¿Qué es hacerlo UPAEP? Es una acción: transformadora, de bien, de verdad, de li-
derazgo, de humanismo. Hacerlo UPAEP es una decisión, una convicción, es soli-
daridad, es pasión, es bien, es SER HUMANO. 

Hazlo UPAEP porque el equipo está antes que ganar y el corazón antes que el talento. 
Hazlo UPAEP cuando la justicia sea más importante que la victoria. 
Hazlo UPAEP cuando el esfuerzo sea también el triunfo.  

Hazlo siempre, hazlo UPAEP. 

EL UNIVERSITARIO

Comunidad Universitaria que crece

En los últimos 42 años se ha confi r-
mado que la propuesta de forma-
ción UPAEP surge de su Identidad 
y Misión y de este modo ha sabido 
responder a los retos que las distin-
tas realidades le ha planteado.

Hoy, la comunidad universitaria ha 
defi nido su Visión frente a la llegada 
de los 50 años de su fundación en 
2023, para lograr estos propósitos, se 
han establecido Cinco Líneas Rec-
toras a fi n de orientar cada progra-
ma, proyecto y acción que se reali-
za al interior de la Institución.

La primera línea rectora reta a 
cada uno  de los que forman parte 
de esta Universidad a “atreverse a 
vivir congruentemente nuestra iden-
tidad, como ejemplo de virtud en el 
servicio, con respeto y amor al pró-

jimo, para la transformación social 
del bien común”. 

En este sentido, 
el modelo solida-
rio que caracteriza 
a la Institución se 
refl eja a través del 
robusto esquema de becas 
y apoyos fi nancieros, el cual 
busca favorecer la formación 
profesional de quienes deciden 
hacerlo en la UPAEP ya que las 
autoridades están convencidas 
de que esta apuesta contribuye 
efi cazmente a la superación y a la 
movilidad social de la comunidad 
y por ello se reciben a estudiantes 
de todos los estados de la Repúbli-
ca y la propuesta se ha posiciona-
do a nivel internacional matricu-
lando a estudiantes provenientes 
de 17 países de Asia, Europa, Nor-
te, Centro y Sudamérica. 

Alemania
Argentina 
Austria
Bolivia 
Brasil 
China
Colombia
Corea del Sur
E.E.U.U

Países de procedenciaa
España
Finlandia
Francia
Italia
Japón
Perú
Puerto Rico
Suiza
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Ingeniería en Agronomía celebra con Mesa de Diálogo el 
Día Mundial de la Alimentación

THESIGNING FORMA PARTE DE LAS ACTIVIDADES POR EL FESTEJO DEL XXV ANIVERSARIO DE LA 
FACULTAD DE DISEÑO GRÁFICO DE LA UPAEP

Con motivo del Día Mundial de la 
Alimentación, el Decanato de Cien-
cias Biológicas y la Licenciatura en 
Ingeniería en Agronomía, organiza-
ron una mesa de diálogo con ex-
pertos bajo las perspectivas econó-
mica, social y científi ca el tema de 
la alimentación en México. 

Los panelistas fueron, el Ing. Alber-
to Jiménez Merino, Delegado de la 
SAGARPA en Puebla; el  Mtro.  Mau-
ricio Mora Pérez, Gerente de la Fun-
dación Produce Puebla A.C.; Dr. 
Alfonso Totosao Sánchez, profesor 
investigador  del ITESM Ecatepec, 
Dr. Alfonso Mendoza Velásquez, 
docente investigador del Centro 
de Investigación e Inteligencia Eco-
nómica (CIEE) de la UPAEP.

Para el Mtro. Mauricio Mora, de la 
organización civil Fundación Produ-
ce, la perspectiva social del sector 
agroalimentario está ligada a la gen-
te, por lo que dijo, es necesario crear 
una red de valor a fi n de impulsar en 
la agricultura familiar pues el proble-
ma en la actualidad se debe a la 
desaparición de los mercados del 
barrio por la proliferación de super-
mercados o tiendas de autoservicio. 

Por ello, aseguró los pequeños pro-
ductores constituyen una base estra-

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

La creatividad,
 pieza fundamental del éxito

tégica para la seguridad alimentaria, 
para la producción sustentable de 
los alimentos, para la disminución de 
CO2, para la conservación de semi-
llas autóctonas, y para la creación 
de riqueza local ganando nichos de 
mercados de consumidores en las 
grandes ciudades. 

Y es que dijo,  al año por familia se 
consumen 96 kilos, 44 kilogramos de 
huevo, y aproximadamente una 1.5 
toneladas de alimento, del cual cer-
ca de 1 tonelada son tortillas, bajo 
este panorama dijo, “la seguridad 
alimentaria tiene que cumplir dos pro-
pósitos: el consumo familiar, y los ex-
cedentes para la comercialización”.

En tanto, el Dr. Alfonso Totosao, se 
inclinó por utilizar la ingeniería gené-
tica para disminuir la pobreza en el 
país, desde su perspectiva científi ca 
señaló que hacer uso de la tecnolo-
gía para resolver un problema grave 
como lo es la falta de comida “es 
válido” pues “no todos los países 
producen lo que consumen”. 

Por su parte, el Dr. Alfonso Men-
doza Velásquez señalo que la po-
breza en México se debe a dos fac-
tores clave: los ingresos familiares 
y el número de carencias. “Hay 43 
millones de pobres en México que 
tiene  1.9 % de carencias, y que 
existen 11.4 millones de pobres ex-

tremos en México, que no tienen los 
recursos necesarios para al menos 
comprar la canasta básica.  El por-
centaje de pobres a nivel nacional 
en México, en pobreza moderada  
es de 36.6% en el 2014, en situación 
de pobreza a nivel extremo es de 
9.5 % de la población de México. 
Quienes están por debajo de la lí-
nea del bienestar mino  es de 20.6 % 
de los habitantes y población con 
ingresos por encima de la línea de 
bienestar es del 1.6%”. 

Agregó que la población rural 
entre 2012 y 2014 tiene un grado 
de pobreza extrema es  del 60% en 
México, dentro de la pobreza se 
puede hace una clasifi cación que 
sería de población indígena y la que 
no lo es.  La pobreza de la población 
indígena 72.3% en el 2012 y 2014 es 
pobre, el 32.7 % de la población indí-
gena tiene pobreza extrema”.

Y según estadísticas del INEGI, una 
familia que está compuesta  4 inte-
grantes tendrá un gasto mensual 
6 mil 742 pesos, y si dos personas 
trabajan apenas podrán recabar 
entre 4000 y 4200 pesos mensuales, 

Presidieron el evento el Mtro. Euge-
nio Urrutia Albisua, Vicerrector Aca-
démico, Lic. Antonio Sánchez Díaz 
de Rivera, Director General de Vincu-
lación; Dr. Mariano Sánchez Cuevas, 

Decano de Ciencias Biológicas; Luis 
Cabrera Mauleón, Director de la Fa-
cultad de Ingeniería en Agronomía, 
así como Directores de las diferentes 
escuelas del decanato. 

En su intervención, el Lic. Antonio 
Díaz Sánchez de Rivera, Director 
General de Vinculación, aprovechó 
para denunciar que paradójicamen-
te viviendo en un mundo globaliza-
do, se tiene que enseñar a producir 
primeramente para el autoconsumo. 

Mientras que el Mtro. Eugenio Urru-
tia Albisua, Vicerrector Académico,  
enfatizó en el esfuerzo de la UPAEP 
por mermar las diferencias socia-
les con la creación de los Sistemas 
Académicos de auténtica Pertinen-
cia Social (SAPS), al señalar que és-
tos comprenden entre sus líneas de 
enfoque, el cuidado del medio am-
biente y la sustentabilidad.

Con el objetivo de discutir cómo 
el diseño impacta en la vida de las 
personas desde la parte comercial, 
la Dirección Académica de la Licen-
ciatura en Diseño de la UPAEP en co-
ordinación con la Asociación de Es-
cuelas de Diseño Gráfi co Encuadre, 
inauguraron el XXVI Encuentro Na-
cional de Escuelas de Diseño Gráfi co 
“Thesigning – Contratando Diseño”.

El programa conformado por talle-
res, conferencias, exposiciones y me-
sas redondas formó parte del festejo 
del XXV aniversario de la Facultad 
de Diseño Gráfi co y Digital UPAEP. 
La conferencia magistral contó con 
la participación de Nathan Shedroff, 
quién expuso el tema “The Value of 
Design to Business” en dónde desta-
có que la pieza fundamental del éxi-
to de las empresas es la creatividad. 

Nathan Shedroff es un estratega 
experimentado profesional y em-
prendedor en serie, así como un pio-
nero en el campo de diseño de la ex-
periencia, el diseño de interacción, y 
el diseño de la información y ha es-
crito libros que incluyen Experience 
Design 1.1, La Creación de Sentido, El 
diseño es el Problema, La Estrategia 
de Diseño en Acción, y Make It So.

En su plática, el estratega explicó 
que el mundo apenas empieza a en-

tender la importancia del diseño, ya 
sea gráfi co, de modas o arquitectó-
nico. Áreas a las cuales, generalmen-
te se les llama disciplinas creativas y 
están llenas de muchos malos enten-
didos. Esto debido a que es muy co-
mún que las personas de negocios se 
burlen de los diseñadores y no apre-
cien realmente su trabajo, ya que la 
parte creativa tiene mucho que ver 
con la ambigüedad, hecho que a 
muchos empresarios no les gusta.

Recalcó que las personas que se 
dedican al diseño están más intere-
sados en las experiencias de los con-
sumidores al entrar en contacto con 
un producto o servicio, en compa-
ración de otras disciplinas, y precisa-
mente esto,  es lo que les ha llevado 
a un confl icto con el mundo empre-
sarial ya que generalmente los em-
presarios se enfocan más en el valor 
cuantitativo que en el cualitativo. 

Por tal motivo, invitó a los alumnos 
y a los diseñadores en general, a 
venderse como creadores de expe-
riencias. “El diseño trata acerca de 
la creación de una relación en la 
cual las dos partes (la empresa y el 
diseñador) puedan obtener un valor 
mutuo. Todos estamos en el negocio 
de las relaciones.”, aseguró Nathan.

El experto en diseño de experien-
cia aseguró también que la mayoría 
de las empresas son como un ice-
berg, sólo ven el problema superfi -

cial, o sea la punta, y se centran en 
el valor cuantitativo pero no logran 
ver todo lo demás, o sea, el valor 
cualitativo/experiencial. Lo cual 
está mal ya que él explica que la 
combinación de estos dos valores 
da como resultado un valor total. 

En realidad, si se desmenuzaran 
un poco más estos valores, se po-
drían encontrar 5 valores en cual-
quier producto o servicio: el valor 
funcional, el valor fi nanciero, el 
valor de identidad, el valor signifi -
cativo y el valor emocional, pero 
sintetizándolo se divide en valores 
cuantitativos y cualitativos. 

Agregó que actualmente lo di-
señadores tienen que ser personas 
que entiendan el impacto que su di-
seño tiene y la reacción que buscan 
conseguir en la gente. “Su trabajo 
consiste en innovar las relaciones 
para generar un valor y también es 
muy importante la restructuración 
mental, es decir, esto sucede cuan-

do se cree que las personas necesi-
tan algo pero después de investiga-
ciones cualitativas, el diseñador se 
da cuenta de que la creencia y los 
resultados no son los mismos, por lo 
tanto, hay que tomar otro camino”.

Finalmente, el ponente aconsejó 
a los asistentes a formar un liderazgo 
con creatividad, es decir, que ten-
gan la capacidad de comunicar 
claramente una visión del futuro.

En el evento también se contó con 
la presencia del Mtro. Emilio José Ba-
ños Ardavín, Rector de la UPAEP; el 
Mtro. Eugenio Urrutia Albisua, Vice-
rrector Académico UPAEP; la Mtra. 
Angélica Vilet Espinosa, Presidente 
de Encuadre; el Mtro. José Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General 
de la UPAEP; el Mtro. Hugo Alberto 
Cabrera Pérez, Director de la Facul-
tad de Diseño; Mtra. Daniela Irlanda 
del Río Mora, Secretaria de Encua-
dre y el Mtro. Andrés Suárez Yañes, 
Tesorero de Encuadre.

YTA LUNA RUEDA

ELVIA CUEVAS SÁNCHEZ
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La Facultad de Derecho presen-
tó a la comunidad Universitaria los 
números 8 y 9 de su revista electró-
nica que lleva por título “Derecho 
De la Empresa”, en el marco de la 
presentación de estos números se 
llevó a cabo también la conferen-
cia titulada el Marco Legal de la 
Franquicia en México presentada 
por el Dr. Jean Boudaue quien plati-
có acerca de las leyes que regulan 
las franquicias como McDonald’s, 
Domino’s, o Pizza Hut.

Asimismo, explicó a los asistentes 

la diferencia entre el fanquiciante y 
el franquiciatario y describió el mar-
co jurídico que defi ne al régimen 
de franquicias.

Cabe destacar que la revista es 
académica, y de investigación 
principalmente toca temas relacio-
nados al derecho de la empresa, 
temas fi scales, derecho corporativo, 
derecho laboral aunque al mismo 
tiempo tiene una sección de tópicos 
jurídicos donde tratan temas de de-
recho en general desde una pers-
pectiva de investigación y ciencias.

La revista está dirigida a un público 
de abogados, personas interesadas 
en el régimen jurídico de las empre-
sas, mercadólogos, y empresarios. 

Revista
Derecho de la Empresa 

ANA ISABEL GONZÁLEZ

Como parte de los festejos de ani-
versario, la Facultad de Ingeniería 
Química celebró con una serie de 
conferencias y pláticas la XIII Se-

mana de Ingeniería Química, en 
donde estuvo presente el Dr. José 
Hernández, primer astronauta de la 
NASA de origen mexicano.  

En su charla con los estudiantes, 
José Hernández, compartió la tra-
vesía que éste realizó para poder 
hacer realidad el sueño que inició  
cuando tenía 10 años, edad en 

que vio por televisión un Astronauta 
que caminaba en la Luna. Y aun-
que para alcanzar sus sueños pasa-
ron 12 años luego de que terminara 
la carrera, nunca desistió y se pre-
paró para lograr destacar entre 4 
mil aplicantes, y terminó por formar 
parte de la generación número 19 
de Astronautas de la NASA.

José Hernández invitó a los estu-
diantes de Ingeniera a no desistir si 
aún no han encontrado la pasión 
en la carrera, dijo que al fi nal del 
día siempre llega el porqué de las 
decisiones, y los incitó a disfrutar 
todo lo bueno de la vida. 

Agregó que los ingenieros químicos 
tienen la posibilidad de moverse y co-
locarse en diferentes áreas de la vida 
profesional, sobretodo en la investiga-
cion o la docencia, no unicamente 
en la industria, lo que representa una 
gran oportunidad para los jóvenes 
que buscan una mayor cantidad de 
conocimientos y competencias. 

XIII Semana de 
Ingeniería Química 

EL ASTRONAUTA JOSÉ HERNÁNDEZ IMPARTE PLÁTICA A ESTUDIANTES DE INGENIERÍA QUÍMICA.

PRISCILA GÒMEZ

VALERIA BECERRA
Otra de las ponencias corrió a car-

go del Mtro. Carlos Álvaro Castro del 
Departamento de Capacitación 
y Desarrollo del Talento quién hizo 
referencia a la situación ecológica 
actual la cual dijo, merece una pro-
funda refl exión, tal como la hizo el 
Papa Francisco, pues involucra cau-
sas científi cas, y sociales, razón por 
la cuál el Sumo Pontífi ce hizo un lla-
mado a una renovación ecológica

La Dra. Valeria Coronel por su 
parte impartió la conferencia “Po-
límeros hidrosolubles” y fi nalmente 
el Ingeniero Norberto Flores el tema 
“Inyección Convencional y Mucell”.

Ponentes y estudiantes, recibieron 
también al Dr. Andrés Martínez, de la 
NASA Ames Research Center, quien 
estuvo de visita en la universidad por 
el lanzamiento de la carrera Inge-
niería Aeroespacial, al Mtro. Antonio 
Lllergo victoria, Secretario General,  y 
al Dr. Enrique Sánchez Lara, Director 
de la Facultad de Electrónica. EL UNIVERSITARIO

JOSÉ JAVIER RAMÍREZ RODRÍGUEZ



COLABORACIÓN

LIZETH RUGERIO

es el problema de salud más frecuente que afecta 

a la población femenina
OCTUBRE, MES DE SENSIBILIZACIÓN DEL CÁNCER DE MAMA A NIVEL MUNDIAL

La Universidad será sede del 2º. Co-
loquio de Divisiones Profesionales de 
la Sociedad Mexicana para la Divul-
gación de la Ciencia y la Técnica 
(SOMEDICyT) del 29 al 31 de octubre 
para albergar a los socios titulares 
de esta organización conformada 
por divulgadores, científi cos, técni-
cos, periodistas, profesores, comuni-
cadores y especialistas de diversas 
disciplinas de todo el país.

La Asociación fue fundada en 
1986, y actualmente ha llegado a 
prácticamente todos los Estados 
de la República Mexicana a través 
de múltiples actividades llevadas a 
cabo por sus socios como cursos de 
divulgación, exposiciones de cien-
cia, talleres de ciencia para niños, 
jóvenes y maestros, participación 
continua en ciclos de conferen-

El primer listón o lazo rosa que se 
utilizó como símbolo de compromi-
so para crear conciencia sobre el 
cáncer de mama, fue utilizado en 
otoño de 1991, cuando la Funda-
ción Susan G. Komen los obsequió 
a los participantes de una carrera 
en la ciudad de Nueva York, en alu-
sión a los sobrevivientes de cáncer 
de mama. Desde aquél momento 
octubre ha sido designado como el 
“Mes de Sensibilización del Cáncer 
de Mama “que se celebra en todo 
el mundo con el propósito de au-
mentar la cultura de la detección 
temprana, tratamiento y cuidados 
paliativos del cáncer de mama.

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) cada año se 
detectan 1.38 millones de casos 
y 458 mil fallecen por esta cau-
sa. La incidencia de este tipo de 
cáncer actualmente  es similar en 
los países desarrollados y los que 
se encuentran en desarrollo, pero 
la mayoría de muertes se da en 
países de bajos ingresos. 

En nuestro país, según la Norma Ofi -
cial Mexicana NOM-041-SSA2-2011 
para la Prevención, Diagnóstico, 
Tratamiento, Control y Vigilancia Epi-
demiológica del Cáncer de Mama, 

se deben contemplar tres medidas 
de detección: la autoexploración, 
el examen clínico de las mamas y 
la mastografía. La autoexploración 
debe realizarse a partir de los 20 
años, el examen clínico a partir de 
los 25 años y la mastografía de los 40 
a los 69 años, cada dos años.

A nivel mundial, el cáncer de 
mama se encuentra entre las 
principales causas de muerte por 
cáncer junto con las de pulmón, 
hígado, estómago y colon (OMS 
2014). En México, para la pobla-
ción de 20 años y más, es la cuarta 
causa de mortalidad por tumores 
malignos (7.9%) y la segunda en-
tre mujeres de ese grupo de edad 
(15.4%); en tanto que en los hom-
bres, apenas representan 0.1% de 
las defunciones por cáncer. 

Durante este mes se te invita a 
portar un listón o moño rosa, que es 
el símbolo internacional usado por 
organizaciones, compañías y per-
sonas que se comprometen a crear 
conciencia sobre el cáncer de 
mama, mostrando así su apoyo a las 
personas con dicha enfermedad.

En general, es muy importante 
que la población participe en di-
fundir información sobre el cáncer 
de mama, para así lograr una ma-
yor sensibilidad de la importancia 
de la detección oportuna.

El cáncer de mama

Factores de riesgo importantes y frecuentes 
que debes cuidar en el Cáncer de Mama

• Antecedentes de un familiar con cáncer de mama.
• Tener 40 años o más
• Tener la primera menstruación antes de los 12 años
• Usar anticonceptivos hormonales por más de 5 años
• Tener el primer hijo después de los 30 años
• No haber tenido hijos
• Tener la última menstruación después de los 52 años
• Tomas hormonas para la menopausia
• Obesidad
• Tabaquismo
• Sedentarismo

UPAEP será sede del 2° Coloquio 
Profesionales de la SOMEDICyT

cias, realización de un Congreso 
bianual, coedición de libros y pro-
gramas de radio. 

La UPAEP tiene una estrecha re-
lación con la SOMEDICyT desde el 
año 2002, siendo ésta agrupación 
uno de los miembros fundadores 
de la RED Nacional de Actividades 
Juveniles en Ciencia y Tecnología 
y del proyecto ExpoCiencias. Pos-
terior a esta fecha se crea dentro 
de la Dirección de Investigación de 
nuestra Universidad la Coordinación 
de Divulgación Científi ca a cargo 
del Mtro. Roberto Faustino Hidalgo 
Rivas, quien es también miembro ti-
tular de la Sociedad Mexicana. 

El Consejo Directivo 2014-2016 a 
cargo de su Presidente el Dr. Jorge 
Padilla ha asignado la sede del 2º. 
Coloquio de Divisiones Profesiona-
les a la UPAEP a través de su Coordi-
nación de Divulgación Científi ca, el 
cual tendrá verifi cativo en el Centro 

de Vinculación y en diferentes au-
las de la Universidad. En el marco 
del Coloquio se tratarán temas de 
relevancia como la revisión de for-
mulaciones prospectivas, el análisis 
y validación de propuesta de la 
Sociedad, la defi nición de misiones 
y alcances de cada una de las Di-
visiones Profesionales y el desarrollo 
de propuestas de proyectos para el 
año 2016. 

Dentro de las Divisiones Profesio-
nales que tendrán actividad en el 
Coloquio se encuentran temáticas 
como: desarrollo de material di-
dáctico para la divulgación, edu-
cación no formal, gestión para 
la comunicación de la ciencia, 
museografía en temas de cien-
cia y tecnología, internet para la 
divulgación, investigación en co-
municación de la ciencia, medios 
audiovisuales, periodismo de la 
ciencia, publicaciones y divulga-

ción escéptica. El día sábado 31 de 
octubre se impartirán dos talleres 
bajo las temáticas “Formulación de 
propuestas de proyectos de divul-
gación” y “Divulgación a través de 
blogs y redes sociales”. 
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EL PROGRAMA ACADÉMICO  ARRANCARÁ EN OTOÑO 2016.

La UPAEP dio a conocer su progra-
ma académico en Ingeniería Ae-
roespacial, diseñado por el cuerpo 
de académicos del Decanato de In-
genierías y con el apoyo del Dr. José 
Hernández Moreno primer astronau-
ta de la NASA de origen mexicano 
y también miembro del claustro de 
profesores de la Universidad en coor-
dinación con académicos de institu-
ciones de los Estados Unidos.

En conferencia de prensa, el Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrector 
Académico de la UPAEP subrayó 
que en el diseño del programa de 
Ingeniería Aeroespacial participan 
especialistas de la NASA, de la  
Agencia Espacial Mexicana, el Insti-
tuto Nacional de Astrofísica, Óptica 
y Electrónica (INAOE), la Universi-
dad del Pacífi co de Estados Unidos, 
el Colegio Imperial de Inglaterra y 
la empresa Bombardier Aerospace 
México, que en coordinación con 
el Dr. Hernández Moreno, a través 
de sus asesorías fortalecieron la cu-
rrícula del nuevo programa.

Dijo que una de las fortalezas de 
la UPAEP para arrancar esta inge-
niería en Otoño de 2016, es que 
cuenta con las carreras de electró-
nica, mecatrónica y la Ingeniería 
en Diseño Automotriz, Ingeniería 
Industrial y Manufactura de Auto-
partes, que complementan de ma-

nera importante el programa de 
Ingeniería Aeroespacial.

Enfatizó que el programa está sus-
tentando en la capacidad tecnoló-
gica de los profesores de la UPAEP y 
de los especialistas que asesoraron 
y contribuyeron a la conformación 
de la Ingeniería Aeroespacial.

Asimismo el Mtro. Eugenio Urrutia, 
advirtió que en diferentes partes 
del mundo los clusters automotrices 
están vinculados al campo aeroes-
pacial, y en Puebla el paso natural 
será evolucionar de la industria au-
tomotriz a la espacial.

Aseveró que la Ingeniería Aeroes-
pacial tendrá una duración de cua-
tros años y medio y los estudiantes 
interesados podrán tramitar becas o 
fi nanciamiento, como en cualquier 
otra carrera que se oferta en la UPAEP.

Para el periodo de apertura, el 
Mtro. Eugenio Urrutia subrayó que se 
esperan recibir entre 30 y 40 estudian-
tes que tendrán la oportunidad de 
comenzar esta carrera que al igual 
que resto de las que se imparten en 
la UPAEP, cuentan con una planta 
docente altamente preparada.

Por su parte el Dr. José Hernández 
Moreno, destacó que la creación de 
la Ingeniería Aeroespacial represen-
ta el inicio de algo muy interesante 
para el desarrollo del estado de 
Puebla en esta disciplina del conoci-
miento, “porque esto va a facilitar a 
las empresas que estén consideran-
do instalarse en México a ver a Pue-
bla como un lugar viable y con mu-

chas oportunidades porque vamos a 
estar formando a los ingenieros que 
vayan necesitando en el sector pro-
ductivo. Además de que estaremos 
generando un cluster en Puebla de 
la industria aeroespacial.”

De igual forma dijo en México se 
requiere de estudiantes preparados 
en aeronáutica para responder a las 
necesidades del mercado laboral, 
que desarrollen sus habilidades y ta-
lentos, porque agregó que la mano 
de obra de los mexicanos es de ca-
lidad y competitiva a nivel mundial.

Cabe señalar que en la confe-
rencia de prensa también se con-
tó con la presencia del Dr. Carlos 
Robles, Director de Operaciones 
del Centro Manufacturero de Méxi-
co Aeroespacial de Bombardier, 
y exalumno UPAEP; El Dr. Miguel 
Chávez Dagostino, Director Cientí-
fi co del gran Telescopio Milimétrico 
del (INAOE); Ing. Blanca Rebollar 
Trejo, Directora de Formación de 
Capital humano especializado en 
el Campo Espacial de la Agencia 
Espacial Mexicana; Dr. José Her-
nández Moreno, también Director 
General de Luna, Tierra Enginee-
ring; Dra. Louise Stark, Chambers 
Technology Center University of the 
Pacifi c; y el Dr. Andrés Martínez, de 
la NASA Ames Research Center, y 
quien ha sido nominado como uno 
de los 20 latinos más infl uyentes en 
ciencia y tecnología en los Estados 
Unidos y el Dr. Hugo Ferrer Toledo, 
Decano de Ingenierías UPAEP.

En su intervención el Director de 
Operaciones de Bombardier Ae-
rospace México, aseguró que la in-
dustria aeroespacial está tomando 
una gran relevancia en el país, por 
lo que es necesario contar con in-
genieros formados en esta discipli-
na del conocimiento, ya que la ma-
yoría de los que están trabajando 
en esta industria que está en pleno 
crecimiento –aeroespacial- provie-
nen de otras ingenierías que tam-
bién se dedican a la manufactura 
de partes de la industria automotriz.

En ese sentido, subrayó que el 
campo de crecimiento de la indus-
tria aeronáutica en México será sig-
nifi cativo para los próximos 4 años, 
ya que “se espera un crecimiento 
de hasta en un 40 por ciento por el 
crecimiento que están registrando 
todas las industrias del sector”.

El Dr. Robles, enfatizó que los 
egresados de la Ingeniería Aeroes-
pacial tendrán la oportunidad de 
incursionar en empresas como el 
sector de la defensa, aviones co-
merciales, sector de los negocios, 
en la construcción de satélites y de-
sarrollo de tecnologías.

Ingeniería Aeroespacial
la carrera de

En su intervención, la Ing. Blanca 
Rebollar Trejo, Directora de Forma-
ción de Capital humano especia-
lizado en el Campo Espacial de la 
Agencia Espacial Mexicana, dijo que 
la UPAEP se convertirá en la tercera 
universidad del país en ofrecer la ca-
rrera de Ingeniería Aeroespacial.

El Dr. Andrés Martínez, de la NASA 
Ames Research Center, acotó que 
es importante que México participe 
en la industria aeroespacial porque 
será el futuro de la humanidad y por 
lo tanto es importante el involucra-
miento en este tipo de proyectos de 
universidades, gobierno, e iniciativa 
privada para detonarlo y construir 
sus propias tecnologías como son 
los satélites principalmente y esto 
generará industrias que demanden 
este tipo de profesionistas.

En ese mismo orden de ideas, el 
Mtro. Emilio Baños Ardavín, Rector 
de la UPAEP, en su Informe de Ac-
tividades 2014-2015, compartió con 
la sociedad en general el lanza-
miento  para Otoño de 2016 de la 
carrera en Ingeniería Aeroespacial, 
como una respuesta a la deman-
da de profesionales que existen en 
este sector de manufactura. 

Agregó que la Ingeniería Aeroes-
pacial es fruto del trabajo de profeso-
res e investigadores del Decanato de 
Ingenierías, en el que han confl uido 
colaboradores y colegas de la NASA, 
de la Agencia Espacial Mexicana, 
del INAOE, de interacciones con Uni-
versity of the Pacifi c en Estados Uni-
dos, con el Imperial College en Reino 
Unido, y con empresas como Bom-
bardier Aerospace México.

Y a partir de Otoño 2016 la UPAEP 
ofertará la carrera de Ingeniería 
Aeroespacial, al señalar el Mtro. Ba-
ños Ardavín que “este potente sec-
tor tiene como plataforma común, 
en todas las regiones donde se ha 
desarrollado, una sólida industria 
electrónica, en telecomunicacio-
nes y automotriz. Además de que 
México cuenta con esas condicio-
nes, siendo hoy en día el país con 
mayor inversión en manufactura 
aeroespacial, y sexto en inversión 
en investigación y desarrollo”. 

Asimismo, dijo que en los últimos 
diez años este sector ha crecido a 
razón de 17% anual, y al 2020 se esti-
ma que las exportaciones mexicanas 
sumen $10,000 millones de dólares. 

“Es por ello que UPAEP no sólo se 
enfocará en preparar los profesio-
nistas que este demandante sector 
requiere, sino que coadyuvará para 
propiciar que Puebla, estado que 
cuenta con un notable desarrollo en 
estas disciplinas base, capitalice el 
potencial que representa el sector”.
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Las Águilas 
se enrachan 

Fútbol UPAEP empata contra UDLAP

y gana punto extra en penales

EL EQUIPO DE BÁSQUETBOL VARONIL SUMA TRES VICTORIAS CONSECUTIVAS.

Las Águilas UPAEP tuvieron una 
serie perfecta al viajar a Xalapa 
para derrotar a la Universidad Ve-
racruzana por 120-54 y luego visitar 
la duela del ITESM Puebla para salir 
con un triunfo de 89-60 y así sumar 
tres triunfos de forma consecutiva 
(4 total) dentro de la División 1 de 
la Liga ABE. 

Ante los Halcones, las Águilas to-
maron el dominio del encuentro 
desde el primer minuto con accio-
nes de Antonio Ortiz debajo del aro 
y Uriel Beltrán en coladas y tiros de 
tres. El buen estado físico de los po-
blanos permitió mantener ese ritmo 
agresivo hasta el fi nal y fue en el úl-
timo periodo donde la UPAEP con-
siguió anotar más puntos: Luis Gó-

Con marcador de 0-0 las Águilas 
UPAEP empataron en casa ante los 
Aztecas de la UDLAP en su segundo 
partido de la eliminatoria CONA-
DEIP de Segunda Fuerza. En los pe-
nales, los dirigidos por Édgar Cabre-
ra vencieron 4-1 y se adjudicaron el 
punto extra por lo que llegaron a 
cinco unidades en la temporada.

El encuentro fue cerrado durante 
los 90 minutos con la escuadra roji-
blanca proponiendo y buscando la 
meta rival mientras que los verdes es-
peraron el contragolpe para poder 
hacer daño. La primera jugada real 
de peligro llegó hasta el minuto 30 
cuando Uriel González desbordó por 
banda izquierda y cedió en diagonal 
retrasada para Mario Olvera quien 
de primera intención disparó dejan-
do el balón por arriba del marco.

En el segundo tiempo UPAEP tuvo 

mez, José Rodríguez y Marlo Rivera 
tuvieron minutos de juego y no des-
aprovecharon la oportunidad para 
hacerse presentes en el luminoso y 
concretar la apaleada de 120-54.

En el encuentro frente a los Borre-
gos poblanos, la UPAEP supo apro-
vechar la cantidad de errores e im-
precisiones que el ITESM cometió en 
la ofensiva; así los ataques emplu-
mados fueron letales, principalmen-
te por la dinámica y rapidez que 
impusieron jugadores como Uriel 
Beltrán y Arturo Torra, quienes con 
su actuación, sumada a los aciertos 
de Kevynn Hernández y Antonio Or-
tiz sentenciaron el 89-60. 

La próxima serie que tendrán las 
Águilas (en ambas ramas) en la 
Liga ABE será visitando al ITESM Hi-
dalgo y Toluca el 23 y 24 de octubre 
respectivamente.

la mayoría en la posesión de balón y 
también las jugadas más peligrosas. 
Para el minuto 23 Marco Ramírez se 
quedó cerca de contactar el balón 
que Uriel González mandó en tiro li-
bre a segundo poste; siete minutos 
después Marco Olmos cabeceó una 
pelota y la mandó por un costado 
de la portería defendida por Mauri-
cio Popp. Finalmente al 35 el mismo 
Olmos dejó ir la jugada más clara del 
encuentro al rematar la esférica ha-
cia un costado cuando no tenía mar-
ca y estaba de frente a la portería.

En la tanda de penales Edson 
Rivera, Eduardo Andrade, Oliver 
Aburto y Uriel González anotaron 
por las Águilas, mientras que por los 
Aztecas sólo anotó Edgar Salas y 
fallaron Pablo Espinosa y Elías Cruz.

La próxima semana, viernes 23 de 
octubre, la UPAEP recibirá a la Uni-
versidad del Fútbol en punto de las 
14:00 horas. 
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tu alberca!
¡Aprovecha

A partir del 21 de octubre el servicio 
está al 50%; para más información 
acude a la ofi cina 01 de promo-
ción deportiva, ubicada enfrente 
de la alberca.
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:
el universitario@upaep.mx

Puedes incluirte como:
REPORTERO

DISEÑADOR

FOTÓGRAFO

EDITOR

DISTRIBUIDOR

Recuerda que puedes liberar tu servicio 
de beca y prácticas profesionales.

“Visión y palabra de los estudiantes”

¡Que no se te olvide!
Recuerda que el domingo 
25 de octubre iniciará el 
horario de invierno, por 

lo que deberás atrasar tu 
reloj 1 hora.
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“Querer y ser querido, confi ar en los demás y que confíen en no-
sotros, es una necesidad básica del ser humano. Desde pequeños 
necesitamos abrazar y que nos abracen”.

Agustín Dosil

Cuando la vida te da oportunidades siempre tienes las dos in-
mortales opciones: sí o no; dejarlo o tomarlo, seguir o parar. En 
ocasiones, dejamos ir ciertas oportunidades que tal vez ya no 
eran para nosotros porque fue demasiado tarde cuando lo de-
cidiste y como dice un poeta argentino, al fi nal son trenes que si 
no paran en tu estación, en otra lo harán.
Pero, ¿qué pasa cuando esa oportunidad es tu felicidad? Bien dicen 
que siempre vendrán cosas mejores, pero… ¿si en ese momento esa 
es tu felicidad? Tal vez esa sea la razón por la que hay muchas perso-
nas que no son felices, o incluso no conocen ese gran sentimiento y 
solo el diccionario les enseñó que existe la felicidad.
Hoy puedo decir que sé el signifi cado de la felicidad y no solo por un libro; 
la vivo, la siento, la tengo, y desde hace mucho, pero en ocasiones la guar-
damos por egoísmo, apatía o simplemente porque no sabemos reconocer 
la verdadera felicidad, porque la idealizamos tanto, que cuando llega ni 
siquiera lo notamos.
Pero cuando desempolvamos esa caja llena de recuerdos y nos atrevemos a se-
guir llenándola de esos momentos que nos hace ser nosotros y nos regalan una 
sonrisa y un brillo especial en los ojos, es cuando esa caja, esa palabra, esa acción, 
ese momento, ese día, esa llamada, ese hecho, toma un sentido más grande, po-
deroso y único, porque si algo está claro es que ni las acciones ni los momentos se 
repiten, y está en ti ponerles nombre e intensidad a cada segundo que vives.
Así que pon atención a cada momento, tal vez no te has dado cuenta y tú tam-
bién ya has experimentado esa felicidad verdadera. Como dice Haruki Murakami 
“a fi n de cuentas, ¿quién puede decir lo que es mejor? No te reprimas por nadie y, 
cuando la felicidad llame a tu puerta, aprovecha la ocasión y sé feliz.”
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Ingeniería Aeroespecial se suma a la oferta académica
Para el diseño del programa participaron especialistas de la NASA, el INAOE, la AEM y la Universidad del Pacífi co.

PUBLICACIÓN SEMANAL NO. 676 MIÉRCOLES, 21 DE OCTUBRE DE 2015

La Asociación Civil y la Facultad de Ingeniería en Agronomía buscan 
detonar proyectos en benefi cio de las comunidades más necesitas.

Las Águilas UPAEP suman tres triunfos de forma consecutiva tras derrotar a la UMAD, 
la Universidad Veracruzana y el ITESM Puebla dentro de la División 1 de la Liga ABE.

UPAEP, sede del 9º Maratón Nacional de 
Conocimientos de ANFECA

Serie ganadora para las Águilas 

Thesigning, XXVI Encuentro 
Nacional de Escuelas de 

Diseño Grá� co
El programa conformado por talleres, conferencias, exposiciones y me-
sas redondas formó parte del festejo del XXV aniversario de la Facultad 
de Diseño Gráfi co y Digital

Participaron 390 estudiantes de 32 distintas instituciones de todo el país quienes compitieron en 
áreas de administración, mercadotecnia, contabilidad, fi nanzas e informática administrativa.
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DEPORTES 15

BELÉN LANDA

VALERIA BECERRA
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CAMPUS 5

UPAEP y FUNDECO 
� rman convenio de 

colaboración
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